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TSE recebe mais de 28 mil 
pedidos de registros de candidatura
Pedidos podem ser 
contestados e devem 
ser analisados até o dia 
12 de setembro

Terminou às 19h desta se-
gunda-feira (15) o prazo 
para os partidos políticos, 
federações e coligações 

partidárias pedirem os registros 
de candidatas e candidatos às elei-
ções deste ano.

De acordo com o último balanço 
do TSE, foram registrados 28.109 
pedidos de candidatura, sendo 12 
para presidente, 222 para gover-
nador, 230 para senador, 10.246 
para deputado federal, 16.136 para 
deputado estadual e 566 para de-
putado distrital.

No caso das candidaturas apre-
sentadas pela internet, o prazo 
terminou às 8h. E às 19h se en-
cerrou o prazo para a entrega 
de mídias com a documentação 
necessária diretamente no Tribu-
nal Superior Eleitoral (TSE) – no 
caso dos candidatos a presiden-
te – ou nos Tribunais Regionais  
Eleitorais (TREs) – nas disputas por 

outros cargos.
De acordo com o calendário elei-

toral, o prazo final para que todos os 
pedidos de registro de candidatura 
– e eventuais recursos — tenham 
sido devidamente analisados e jul-
gados pelos tribunais eleitorais é 
12 de setembro, 20 dias antes do 
primeiro turno. 

Cada partido pode apresentar 
apenas uma candidata ou um 
candidato a presidente e vice, 

governador e vice, e a senador  
com suplentes.

Para as candidaturas a deputa-
dos federais, estaduais e distri-
tais, as legendas podem apresentar 
candidatos em número equivalen-
te ao de vagas a serem ocupadas 
na casa legislativa mais uma. A 
legislação eleitoral prevê que, no 
mínimo, 30% destas candidaturas 
às eleições proporcionais devem 
ser preenchidas por mulheres.

Os partidos devem incluir os 
dados biográficos dos candida-
tos e o nome para constar na 
urna eletrônica — é possível in-
cluir o nome fonético para uso 
de recursos de acessibilidade  
da urna.

Também devem ser apresenta-
das a relação de bens do candidato 
ou candidata, fotografia recente, 
certidões criminais e prova de al-
fabetização, entre outros dados. 
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Depois da apresentação, o pe-
dido passa a ser processado. Os 
dados são encaminhados automa-
ticamente à Receita Federal, que 
fornece, em até três dias úteis, 
o número do registro do candi-
dato no CNPJ. Este número au-
toriza os candidatos a arrecadar 
recursos e a pagar as despesas da  
campanha eleitoral.

Depois da verificação dos da-
dos dos processos, os pedidos 
de registro são publicados no 
Diário da Justiça Eletrônico. A 
partir disso, abre-se um prazo 
de cinco dias para a impugnação 
dos pedidos.

Candidatos, partidos, federa-
ções e coligações partidárias e 
o Ministério Público podem im-
pugnar o pedido de registro  
de candidatura.

Se houver alguma falha nos do-
cumentos, a sigla, federação, coli-
gação ou o candidato será intimado 
para que a situação seja resolvida 
dentro de três dias.

Ao final deste prazo, as infor-
mações do pedido de registro são 
enviadas ao relator que irá analisar 
o processo dentro da Justiça Elei-
toral, com julgamentos previsto até 
12 de setembro.

Se houver falha nos documentos, a sigla, federação ou o candidato será intimado para que a situação seja resolvida em três dias.



Esquema vacinal
A Prefeitura de Manaus inten-

sifica suas ações de vacinação 
contra a Covid-19 em 88 unida-
des de saúde nesta semana, de 
segunda a sexta-feira. 

A Semsa pede que a população 
reserve um tempo, em meio à 
rotina, para atualizar o esquema 
vacinal contra a doença, seja 
com a 1ª, 2ª, 3ª ou 4ª dose do 
imunizante.

 
Já foram aplicadas mais de 

4,7 milhões de doses da vacina 
desde o início da campanha, em 
janeiro de 2021.

 
Novos talentos 
A Manauscult lançou o edital 

de fomento à cultura do “Con-
curso Prêmio Manaus 2022 
Thiago de Mello – Novos Ta-
lentos”. 

O edital vai contemplar até 
88 projetos de novos talentos 
da cultura, em um investimento 
total de R$ 400 mil, na cadeia 
econômica cultural de Manaus. 
As inscrições para os projetos 
artístico-culturais concorrerem 
ao edital estão abertas até o 
dia 23/9. 

 Os trabalhadores da cultura 
interessados em inscrever seus 
projetos devem consultar o edi-
tal e preencher os formulários 
on-line disponíveis na aba “edi-
tais”, no site da Manauscult, no 
endereço eletrônico: manaus-
cult.manaus.am.gov.br.

Funai enrolada
 O site Brasil de Fato voltou a 

acusar a Funai de ter autorizado 
o ingresso, em plena pandemia, 
da empresa Nemus, na Terra 
Indígena Baixo Seruiní/Baixo Tu-
miã, no sul do Amazonas.

A empresa produz NFTs (si-
gla em inglês para ‘Tokens Não 
Fungíveis’) na terra indígena que 
envolve o município de Pauini, 
no Vale do Purus.

A invasão da Nemus contraria 
a norma que impede a entrada 
de não indígenas na área. As ex-
ceções só podem ser concedidas 
pelas Coordenações Regionais 
(CR) da Funai, o que não ocorreu 
em relação à empresa.

O maior exército
Conforme o site do TSE, o 

PL é o dono do maior número 
de candidatos nas eleições do 
Amazonas.

Os liberais, que apoiam as 
reeleições do presidente Jair 
Bolsonaro e do governador 
Wilson Lima, registraram 37 
candidaturas, vindo a seguir o 
Avante com 35; Patriota, MDB, 
PSC, PMN, e PDT, 34 cada; DC 
com 31; PSB (28); PMB (25); 

PSDB (21); PSD (10); Cidadania 
(9); PCdoB (8) e Novo com 1.

“Noite Transfigurada”
A Orquestra de Câmara do Ama-

zonas (OCA) leva ao palco do Te-
atro Amazonas, nesta terça-feira 
(16), às 20h, o espetáculo “Noite 
Transfigurada”, com entrada gra-
tuita, por ordem de chegada.

 O evento faz parte da pro-
gramação especial em comemo-
ração aos 20 anos da OCA. O 
concerto é promovido pela Se-
cretaria de Estado de Cultura e 
Economia Criativa e tem duração 
de uma hora.

Meio ambiente
A questão ambiental pontifica 

em praticamente todos os pro-
gramas de governo dos candi-
datos que miram o Palácio do 
Planalto nas eleições 2022. Mas, 
há diferenças quanto a profundi-
dade de cada proposta.

O ex-presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) defende o 
enfrentamento da crise climá-
tica só depois de reconstruir 

o sistema ambiental brasileiro, 
enquanto Bolsonaro, apesar de 
também mostrar preocupação 
com o clima, deixa claro que as 
novas medidas sobre a questão 
não podem inviabilizar a produ-
ção agropecuária.

Desmonte do Inpe
Ambientalistas confessam 

preocupação com o fato de o 
programa bolsonarista não citar 
o Instituto Nacional de Pesqui-
sas Espaciais (INPE), referência 
mundial no monitoramento do 
desmatamento.

Sabe-se que o programa de 
monitoramento do órgão teve 
seus recursos drenados no go-
verno Bolsonaro, que desconfia 
dos dados de desmatamento e 
queimadas divulgados regular-
mente pelo Inpe.

Eleitores exigem
Pesquisa realizada pelo Poder-

Data, entre 28 e 30 de julho  junto 
a 3 mil eleitores de 312 cidades, 
mostrou que 81% dos eleitores exi-
gem que quem vencer a disputa 
presidencial eleja a proteção da 

floresta amazônica como uma de 
suas maiores prioridades.

Encomendada pelo Instituto 
Clima e Sociedade (iCS), a pes-
quisa também constatou que 
65% dos entrevistados acham 
que o Governo Federal não 
combate o crime organizado 
na região.

Largada é hoje 
Efetivamente, começa nesta ter-

ça-feira (16) a campanha eleitoral 
2022, quando os candidatos ficam 
liberados para caçar votos às suas 
pretensões.

A partir de hoje, os candidatos 
podem realizar comícios, distribuir 
material gráfico e fazer propaganda 
na mídia, seja ela impressa ou pela 
internet.

A campanha será permitida até 
o dia 01 de outubro, na véspera 
das eleições, enquanto o horário 
eleitoral será  suspenso já no dia 30 
de setembro. No dia das eleições, 
qualquer ato de propaganda pode 
ser caracterizado como crime de 
boca de urna.

No rádio e na TV
A partir de 26 de agosto, os 

candidatos poderão partici-
par do horário eleitoral gra-
tuito e das inserções duran-
te a programação dos rádios 
e das TVs.

Desde 2006 é proibida a 
distribuição de camisetas, 
chaveiros, bonés e demais 
brindes, além de  cestas bá-
sicas, vale combustível ou o 
que possa ser caracterizado 
como “proporcionar vanta-
gem ao eleitor”.

Mais apoio à PF
Na opinião de ambientalistas 

ouvidos pela coluna, o Institu-
to de Proteção do Amazonas 
(Ipaam) precisa ajudar mais a 
Polícia Federal no combate à 
extração ilegal de ouro no Vale 
do Rio Madeira.

Sabe-se que a ousadia dos 
garimpeiros já chegou ao 
ponto em que eles usam re-
querimentos solicitados à 
Agência Nacional de Mine-
ração (ANM) para ludibriar 
a fiscalização. 

Segundo os ambientalis-
tas, o Ipaam tem que dar 
mais apoio às ações da PF 
e não repetir mais o ato de 
2017, quando concedeu, de 
forma absurda, licenças de 
garimpo a cooperativas que 
sequer possuíam estudo de 
impacto ambiental.  

Sem terceira via 
O cientista político Rafael 

Cortez declarou, nesta segun-
da-feira (15), que dificilmente 
os candidatos alternativos à 
polarização entre Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) e Jair Bolso-
naro (PL) vão conseguir mudar 
as pesquisas. 

Globo-Ipec
Conforme o levantamento 

Globo/Ipec divulgado  ontem, 
Lula tem 44% das intenções 
de voto, seguido por Bolso-
naro com 32%. Na sequência, 
aparece Ciro Gomes (PDT), com 
6%, e Simone Tebet (MDB), 
com 2%. Vera Lúcia (PSTU) 
tem 1%. Os demais candidatos 
não pontuaram.

Adversários
A posse do ministro Alexan-

dre de Moraes na presidência 
do Tribunal Superior Eleito-
ral (TSE), nesta terça-feira 
(16), deve marcar o primeiro 
encontro entre o presidente 
Jair Bolsonaro (PL) e o ex-
-presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) na disputa elei-
toral deste ano. O evento tam-
bém deverá ter o reencon-
tro de Michel Temer (MDB) e 
Dilma Rousseff (PT), que se 
tornaram adversários.

Wilson Lima faz ‘adesivaço’ e voa  
para assistir à posse do ministro 
Alexandre de Moraes no TSE
Candidato à reeleição, o governador do Amazonas, Wilson Lima (União Brasil), vai engrossar o séquito de políticos 

que assistirão nesta terça-feira (16), em Brasília, a posse do ministro Alexandre de Moraes como novo presidente 
do Tribunal Superior Eleitoral (TSE).

A agenda de Wilson, antes da viagem à capital federal, prevê um “adesivaço”, de madrugada, em um local es-
tratégico da cidade de Manaus. A seguir, ele segue para prestigiar a posse de Moraes, considerado um magistrado 
linha dura, que promete combater, de forma implacável, as “fake news” no atual processo eleitoral e cujas recentes 
decisões preservaram as vantagens fiscais do modelo Zona Franca de Manaus.

Relator de inquéritos que rolam no Supremo Tribunal Federal (STF) contra o presidente Jair Bolsonaro (PL), 
Moraes é tido como inflexível na defesa das urnas eletrônicas. Mas um de seus desafios será o de saber dialogar 
com as Forças Armadas, que passaram a contestar o sistema eleitoral brasileiro.

Ao projeto “Escritores do Amanhã”, desenvolvido no 4º ano do en-
sino fundamental, na escola municipal Carmem Guimarães Hagge, no 
bairro Terra Nova, zona Norte, sob a orientação da professora Isabella 
Pacheco. Durante a atividade, cada criança pôde autografar sua obra 
e compartilhar a experiência de escrever um livro pela primeira vez. 
Ao todo, foram inscritos 23 livros, um por cada aluno. Nas produções, 
havia gêneros textuais como fábulas, biografias e poesias. Parabéns 
à unidade escolar e à professora pela ação de incentivo à leitura e à 
escrita, e pela oportunidade oferecida às crianças de exercitarem a 
criatividade na produção de uma obra literária. 
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À avalanche de fake News que já ameaça as eleições no Brasil. Na rede, 
bolsonaristas espalham que Lula (PT) fechará igrejas evangélicas no país. es-
quecendo que a lei da liberdade religiosa foi sancionada pelo petista em 2003. 
O ex-presidente sancionou também a lei que criou o Dia da Marcha para Je-
sus, em 2009, proposta pelo bispo e então senador Marcelo Crivella, da Igreja 
Universal do Reino de Deus. A coordenação da campanha do ex-presidente 
vem recebendo relatos de diversas localidades sobre fake news espalhadas 
até mesmo dentro de templos afirmando que o petista perseguirá religiosos 
e não permitirá que elas sigam funcionando. Há inclusive áudios de pastores 
que espalharam a notícia falsa sobre o ex-presidente em pregação a seus fiéis.
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Marcado para morrer ?

Editorial Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

Podres poderes 

Na mira dos defensores do meio ambiente e à mercê da crise 
climática, pode-se dizer que o agronegócio está morrendo no 
Brasil ? Se depender dos ecologistas, sim, dada à indignação 
com que eles veem essa atividade econômica como uma das 
mais nocivas ao meio ambiente e também um dos vetores do 
atual desequilíbrio climático.

Se, por um lado, é verdadeiro se reconhecer os efeitos nefastos 
do agronegócio à estabilidade do clima, por outro é imprescin-
dível debater e procurar saídas para a atividade, averiguando 
mecanismos que possam conciliá-la com a preservação am-
biental e garantindo, asssim, a pujança da produção agrícola.

Até o momento, a campanha eleitoral, infelizmente, não 
alcançou a questão, com os senhores candidatos ignorando o 
drama, como se a economia não importasse nada para o país. 
Quando muito, a agricultura é tratada superficialmente, com 
preconceitos ideológicos. Ninguém quer ir ao fundo das coisas.

Ao mesmo tempo, a realidade grita nos ouvidos da população 
brasileira, especialmente porque a comunidade internacional já 
avisou que deixará de comprar produtos brasileiros fabricados 
à custa dos crimes ambientais. Internamente, cabe ao Brasil 
adotar medidas saneadoras que mudem a forma de ser do 
agronegócio, mas jamais deixá-lo perecer. 

O agronegócio se esgotou por conta de fatores tecnológicos, 
geopolíticos e ambientais? Qual será o futuro do agronegócio 
no Norte e na região Centro-Oeste se a China levar em frente 
seu projeto de produzir bastante soja e carne na África ? O 
desafio está posto.

Os poderosos dos po-
deres da República Bra-
sileira brigam por mais 
poder ou pela primazia 
de abusar dele, seja no 
exercício de autorida-
des, seja quando rasgam 
a Constituição Federal 
para receberem dinheiro 
acima do teto salarial do 
funcionalismo público.

Lutam para ganhar mais 
verbas indenizatórias, 
invertendo a lógica, na 
qual o salário virou um 
penduricalho na soma 
de ganhos e as verbas 
indenizatórias tornaram-
-se a principal fonte de 
renda, inclusive, algumas 
delas são recebidas até 
sem tributações, como 
sãos os casos dos auxí-
lios alimentação, saúde, 
natalidade, ajuda de cus-
to parlamentar, plano de 
saúde dos ex-senadores, 
além de férias e recessos 
em dobro devidamente 
remunerados.

Enquanto os poderosos 
dos três Poderes entram 
em luta fraticida, alheios 
aos princípios de um Es-
tado republicano, com 
ultimatos, com pressões 
e chantagens em provei-
to próprio, a maioria do 
povo continua com um 
Poder Judiciário lento e 
caro, com um Congresso 
Nacional composto por 
maioria de malfeitores e 
negocistas, com um Po-
der Executivo incapaz de 
fiscalizar obras de bar-
ragens de mineração, de 
viadutos e de passarelas, 
além de promover o ódio, 
a exclusão, a censura e 
a queima de livros. Não 
escapa nem o Ministério 
Público, sedento por po-
der e benéficos salarias 
quase infinitos.

Eles, os poderosos da 
nossa cambaleante re-
pública, sempre esque-
cem de um princípio 
constitucional que deve 
mover as instituições de 
Estado: “o Poder Emana 
do Povo”. A missão públi-
ca é para o benefício do 

povo, porque é ele quem 
sempre paga as contas, 
com erros ou acertos, é o 
povo a razão da existên-
cia das instituições numa 
República Democrática, 
num Estado Democrático 
de Direito.

No entanto, nem a re-
alidade de dez milhões 
de brasileiros desempre-
gados, milhões também 
sem educação superior, 
milhões nas filas de hos-
pitais sem perspectivas 
de atendimentos, mi-
lhões sem moradias e 
usando transportes co-
letivos péssimos, sensi-
bilizam os poderosos.

Na ausência de um 
Estado republicano, efi-
ciente e com valorização 
do ser humano, as fac-
ções criminosas tomam 
conta dos bairros das 
cidades, dos presídios e 
da política, fato obser-
vável em casos como os 
de milicianos que estão 
em cargos de confian-
ça, muitos deles próxi-
mos aos familiares de 
autoridades do País.

Precisamos de novos e 
bons governos compro-
metidos com mudanças. 
Tornar o Brasil num Esta-
do moderno onde o poder 
público exista tão somen-
te para servir e não para 
ser servido. Isso pode 
acontecer, basta que o 
cidadão vote bem, com 
responsabilidade, pen-
sando no bem-estar de 
todos, sabendo que ele é 
a fonte de poder, além de 
fiscalizar os atos e com-
portamentos dos pode-
rosos, porque os gover-
nos e seus atos são frutos 
de nossas escolhas.

Finalizo essa reflexão 
com uma frase da mú-
sica de Caetano Veloso 
“Podres Poderes” em que 
retrata bem o Brasil de 
hoje: “Enquanto os ho-
mens exercem seus po-
dres poderes, morrer e 
matar de fome, de raiva e 
de sede são tantas vezes 
gestos naturais”.

“O lulismo virou seita”

Varíola: TSE ainda não liberou campanha educativa

Não é propaganda
Propaganda governamental 

é proibida neste período, ex-
ceto quando se trata de utili-
dade pública, como neste caso 
envolvendo saúde.

Rede vetada
Especialmente rigoroso em 

relação ao atual governo, o TSE 
impediu que o ministro da Saú-
de prestasse esclarecimentos 
em rede de rádio e TV.

Elogio proibido
A alegação do ex-presidente 

do TSE Edson Fachin é que o 
ministro pretenderia elogiar o 
governo e isso “ofende a lei”.

Caminho das pedras
Outra vez, um partido polí-

tico de oposição, desta vez o 
PSB, faz o caminho das pedras 
no STF para criar um factoide 
contra o governo.

BNDES ‘passou a mão’ em 
lucro da população

Um dos maiores bancos de 
desenvolvimento do planeta, 
o BNDES segue com atuação 
que visa mais lucro para quem 
integra a corporação do que 
fomento. Apesar dos juros 
menores que o mercado, para 
estimular desenvolvimento, o 
banco teve “lucro líquido” de 
mais de R$34 bilhões em 2021. 
Mas, em vez de devolver o di-
nheiro à sua origem, o Tesouro 
Nacional, onde estão recursos 
dos pagadores de impostos, o 
banco patrocinou a farra de 
“participação de lucros” a eles 
próprios.

Dinheiro na veia
Relatório Agregado das Em-

presas Estatais Federais mos-
tra que, em média, cada fun-
cionário do BNDES recebeu 
R$253,5 mil como PLR.

Planos perpétuos
O banco tem 2.463 empre-

gados, mas banca plano de 
saúde de 9.892 pessoas. Foram 
R$224,1 milhões em 2021: R$ 

22,6 mil por cabeça.
Dinheiro não falta
Além das regalias, a média 

dos salários dos funcionários do 
BNDES é de R$33,2 mil. Média. 
Sotiam-se entre R$4,2 mil e 
injustos R$85 mil.

Vanguarda do atraso
O ex-secretário do governo 

Salim Mattar avisa que “seis 
das dez pessoas que elabora-
ram as diretrizes do programa 
de governo Lula/PT são liga-
dos à Unicamp”. Mais: “É de lá 
que saem idéias retrógradas 
que condenam o país a au-
mentar o tamanho do estado  
e gerar pobreza”.

Culpa do Macron
O Europa bateu o recorde de 

área destruída de florestas, que 
não passam de matagais, se 
comparadas à Amazônia. São 
559 mil hectares destruídos, um 
recorde desde 2006. Na França, 
a tragédia é histórica.

Nem quem lucra acredita
Em carta a investidores, o 

ex-presidente do BC Gustavo 
Franco tenta desmontar fan-
tasia construída em manche-
tes e palestras no exterior: “a 
perspectiva de golpe, qual-
quer que seja o formato, vai  
ficando para trás”.

 
Botafoguense
No podcast Cara a Tapa, de 

Rica Perrone, que acumulou 5 
milhões de visualizações em 3 
dias, o presidente Bolsonaro 
disse ser palmeirense, como o 
pai. Mas no Rio, onde iniciou a 
carreira, “adotou” o Botafogo.

 
Campanha não é paz
Na véspera do início da cam-

panha, o governador Rodrigo 
Garcia (PSDB) pregou aviso. “Da 
minha parte, os paulistas terão 
aquilo que merecem: respeito 
e humildade”. Ele quer evitar o 
que chama de “guerra política.”

Faz sentido
Paraná Pesquisa no Ceará 

Presidente do Cidadania, Roberto Freire, critica o que chamou de “regressão política”

O ministro Alexandre de Moraes, que nesta terça-feira (16) assume a presidência do Tribunal 
Superior Eleitoral, deu prazo para o presidente da República “esclarecer providências” (ou a falta 
delas) em relação à “varíola dos macacos”. Uma das providências está dependendo de autorização 
do próprio TSE: campanha educativa que o Ministério da Saúde preparou sobre a doença. Até o 
fechamento desta edição, o TSE não respondeu se existe prazo para liberar essa providência do 
governo.

(05755/22) aponta no cenário 
espontâneo, onde os nomes 
de candidatos são omitidos do 
entrevistado, que 60,5% dos 
eleitores ainda não sabem em 
quem votar para governador.

Mera coincidência
Dias após os ministros do 

STF de aumentarem os pró-
prios salários em 18%, pes-
quisa divulgada pelo STJ 
avaliou a “defasagem remu-
neratória” e a “reestrutura-
ção financeira da carreira dos  
servidores públicos”.

Sem dúvida, tchê
O maior número de indecisos 

nas pesquisas estimuladas nos 
estados está no Sul, segundo a 
média semanal do levantamen-
to para presidente da Potencial 
/Diário do Poder: 10,4% ainda 
não sabem em quem votar.

Pensando bem...
...nunca antes na História des-

se País o preço da gasolina 
caiu tanto, e jamais tanta gente 
“sofreu” por conta disso.

PODER SEM PUDOR
Viajante imprevisto
O embaixador Rubem Cattan 

estava no Bar do Museu, em 
São Paulo, e resolveu ajudar o 
amigo Leão Nogueira, de pile-
que, a acomodar-se no banco 
de trás de um táxi. O homem 
estava bêbado mesmo, por isso 
deu trabalho. Mas ao fechar a 
porta do carro, o embaixador 
ainda ouviu um diálogo curto e 
grosso, entre o motorista e seu 
cambaleante passageiro:

- Para onde o doutor vai?
- Jamais saberás! – excla-

mou Nogueira, desfalecendo no  
segundo seguinte.
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Carlos Santiago
Advogado, sociólogo e cientista político
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O governador Wilson 
Lima realizou ‘adesi-
vaço’ em carros nes-
ta madrugada 

divulgação

Lucas Henriquepolitica@emtempo.com.br |

durante sessão plenária, foi 
aprovado, por unanimidade, pelos 
vereadores, nesta segunda-feira 
(15), o Projeto de lei n°173/2022, 
de diretrizes orçamentárias (ldo). 
antes da aprovação a matéria tra-
mitou pelas Comissões de Cons-
tituição, Justiça e Redação e de 
Finanças, Economia e orçamento 
da Casa legislativa, recebendo pa-
recer favorável de ambas, aprova-
dos no fim do mês de junho, quando 
abriu-se o prazo de cinco dias 
para a apresentação das emen-
das, conforme prevê o regimento  
interno da Câmara. 

a mensagem aponta estimativa 
para 2023 de receitas de R$ 7,8 
bilhões, um crescimento de R$ 647 
milhões (9%) em relação a este ano. 
Cita também a avaliação de analis-
tas de mercado do Banco Central 
sobre a expectativa de crescimen-

to do Produto interno Bruto (PiB) 
que vem sendo estimada abaixo da 
meta, na ordem de 1,30%, e a ex-
pectativa da inflação (iPCa) de 3,8%.

a lei de diretrizes orçamentá-
rias (ldo) estabelece quais serão 
as metas e prioridades para o ano 
seguinte. Para isso, fixa o montante 
de recursos que o governo preten-
de economizar; traça regras; veda-
ções e limites para as despesas dos 
Poderes; autoriza o aumento das 
despesas com pessoal.

Também regulamenta as 
transferências a entes pú-
blicos e privados; disciplina o 
equilíbrio entre receitas e des-
pesas e indica prioridades 
para os financiamentos pelos  
bancos públicos.

o projeto agora foi encaminhado 
para sanção do prefeito de Ma-
naus, david almeida, do avante.

RoBERvaldo RoCHa

CMM aprova Lei de Diretrizes Orçamentárias de 2023 por unanimidade 

    gabriela Brasil 

a largada da campanha eleitoral 
deste ano inicia nesta terça-
-feira (16), e alguns candidatos 
já anunciaram suas primeiras 

ações. Neste período, é permitido 
passeatas, propagandas nas redes 
sociais, carreatas e motociatas. Para 
cientistas políticos, a rapidez na im-
plementação de ações de campanha  
pode ser positiva.

um desses candidatos que agirá de 
forma imediata na campanha eleitoral 
é o governador do amazonas Wilson 
lima (união Brasil), que já anunciou a 
realização de um adesivaço, que acon-
tecerá na madruga desta terça-feira 
(16), exatamente 00h00. 

a campanha é a primeira de uma 
série de ações para impulsionar sua 
candidatura para a reeleição. o evento 
acontecerá no bairro Parque dez, Zona 
Centro-Sul de Manaus. Nas redes so-
ciais, Wilson lima tem publicado pos-
tagem em contagem regressiva para 
a caminhada que acontecerá também 
nesta terça-feira.

Juntamente com o governador, tam-
bém participarão do adesivaço o can-
didato ao senado, Coronel Menezes, e 
o deputado federal alberto Neto (Pl), 
que disputará a reeleição.

“Convido você, seus amigos e sua 
família a me acompanhar na cami-
nhada para darmos continuidade ao 
trabalho. vamos juntos!! É daqui para 
melhor!! o amazonas rumo à vitória 
do povo”, disse.

o período de campanha eleitoral 
começa no dia 16 de agosto e termina 
no dia 1°de outubro, data anterior às 
eleições, marcadas para acontecer no 
dia 2 de agosto.

Conforme o cientista político Carlos 
Santigo, a ação do governador Wilson 
lima de iniciar a campanha eleitoral no 
primeiro minuto do início do período de 
campanha eleitoral permitido pelo Tri-
bunal Superior Eleitoral (TSE), reflete 
o cenário desta campanha.

Para ele, será uma campanha quen-

te e disputada, algo positivo para a 
democracia, porque o eleitor estará 
diante, não apenas de propaganda, 
mas também de conteúdo, de pro-
postas e ideias. Nesse sentido, ha-
verá uma grande abertura para o 
debate. Santiago também pontua 
que a ação “ousada” do governador 
Wilson lima deve ser seguida por  
outros candidatos.

“Essa ousadia do governador certa-
mente será seguida pelos seus adver-
sários. Também devem estar articu-
lando programações e eventos nesta 
semana com o objetivo de fazer o 
confronto bonito que é o confronto das 
cores, das propostas das mensagens 
para a sociedade. Cabe ao eleitorado 
acompanhar tudo isso, participar do 
processo eleitoral e cobrar, fazer as 
cobranças e votar de forma consciente, 
livre e buscando o bem-estar de todos”, 
analisou Carlos Santiago.

Já para o cientista político Helso 
Ribeiro, a representação deixada por 
essa ação imediata de adesivaço é de 
que o governador aproveitará cada 
minuto da campanha eleitoral. Para 
ele, a rapidez pode ser positiva.

“Eu penso que é certo. Hoje, o que 
está ocorrendo lá na Nova Zelândia 
a gente está sabendo um segundo 
depois ou na mesma hora, no mesmo 
segundo aqui no Brasil. Então, você 
colocar ações em prática é sempre 
estar sempre ligado no maior núme-
ro de pessoas, vai atingir sempre um 
público maior. Então, nesse aspecto, 

eu digo que é digno de aplauso, essa 
rapidez”, avaliou Helso Ribeiro.

Para marcar o início de campanha, 
Coronel Menezes (Pl) afirmou que 
haverá adesivaço em carros e motos, 
com amigos e apoiadores, a partir de 
00h00, juntamente com o governador 
Wilson lima. Já 12h30 haverá encon-
tro no Cdl e, às 16h, Menezes par-
ticipará de uma entrevista. Também  
comparecerá em encontros com lide-
ranças da cidade.

“vou continuar com uma agenda 
intensa como da pré-campanha. No 
entanto, para marcar este início alguns 
amigos e apoiadores vão adesivar seus 
carros e motos a partir de meia noite 
e um. Às 12h30, vou ter um encontro 
na Cdl Manaus e às 16h uma en-
trevista no portal CM7. Nesses inter-
valos, haverá alguns encontros com 
lideranças de Manaus e do interior. 
Sabemos que será uma campanha rá-
pida e intensa, mas acreditamos em 
nossas propostas e na força do nosso  
trabalho”, ressaltou Menezes.

Também participará do evento de 
adesivaço, na madrugada desta terça-
-feira (16), o deputado alberto Neto 
(Pl), no Clube dos oficiais da polícia 
e do Corpo de bombeiros, localizado 
na avenida andré araújo. Conforme 
o deputado, ao longo da campanha, 
haverá outras ações.

“Essa não será nossa única ação, 
ao longo da campanha farei outras 
ações e assim continuar divulgando 
todo o trabalho realizado na Câmara 

dos deputado em favor do povo do 
amazonas”, declarou.

o deputo federal Zé Ricardo (PT) 
também planeja já dar andamento na 
campanha eleitoral amanhã. Segundo 
deputado, as ações estão previstas 
para acontecer de manhã, com a dis-
tribuição de panfletagens nas ruas da 
capital amazonense. Mais tarde, ha-
verá um minicomício em sua Kombi, a 
qual passará por vários bairros.

“assim, estaremos todo dia conver-
sando com a população, apresentan-
do as propostas, aproveitando para 
prestar conta também do nosso man-
dato, falando aquilo que conquista-
mos. Estamos bastante otimistas da 
possibilidade de sermos reeleitos para 
deputado federal. vamos estar visitan-
do os bairros, a população e também 
o interior do estado. Não vai ter um 
dia sem estarmos nas ruas levando, 
portanto, nossa campanha junto com 
a do lula”, declarou.

da mesma forma, o deputado federal 
Bosco Saraiva (Solidariedade) também 
iniciará a campanha eleitoral com dis-
tribuição de panfletagem. outra ação 
é a adesivação nos carros de amigos 
e apoiadores. Para o candidato a de-
putado estadual, a campanha eleito-
ral é o momento de levar propostas  
para a população.

“Nós, pessoalmente, que temos 
mandato, temos não só o julgamento 
do mandato que a gente está cumprin-
do. assim como a avaliação das propos-
tas para o novo no meu cargo, no meu 

o período de campanha eleitoral começa hoje (16) e termina no dia 1°de outubro

Candidatos do AM iniciam 
ações de campanha eleitoral

a ldo deve ser sancionada pelo prefeito de Manaus, david almeida 
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caso que vou concorrer a deputado 
Estadual, eu estarei apresentando as 
minhas propostas de atuação na as-
sembleia legislativa para julgamento 
do povo”, afirmou.

Já o senador omar aziz (PSd) planeja 
se reunir com lideranças e conver-
sar com a população na terça-feira. 
Em seguida, viajará para Brasília para 
cumprir compromisso de agenda como 
senador representante do amazonas. 
ao Em Tempo, o deputado estadu-
al Serafim Corrêa (PSB), disse que a 
campanha eleitoral será feita, princi-
palmente, pelas redes sociais.

a partir das 8h desta terça-feira, 
o senador Eduardo Braga iniciará as 
primeiras atividades de campanha 
com adesivaço de carros nas ruas e 
distribuição de panfletos na avenida 
lourenço da Silva Braga, no Centro de 
Manaus. as ações seguirão em outros 
bairros de Manaus. São eles: avenida 
Brasil, em frente ao mini shopping do 
bairro Compensa, zona Centro-oeste; 
na avenida Noel Nutels, em frente ao 
shopping Sumaúma; no bairro Cidade 
Nova, zona Norte e na avenida grande 
Circular, em frente ao shopping grande 
Circular, no bairro São José, zona leste.

“vamos dizer sim para geração de 
emprego, sim a um sistema de saúde 
digno, sim a educação com qualidade, 
sim a garantia de comida na mesa, e não 
a fome. Sim a uma segurança pública 
com policiais valorizados, com uso de 
equipamentos modernos e eficientes 
para combater o crime organizado, 
roubos e a violência”, destacou Braga.

Para o deputado estadual dermilson 
Chagas (Republicanos) a campanha 
eleitoral deve começar pouco movi-
mentada. No entanto, ao longo das 
semanas, o deputado disse que o cená-
rio deve mudar com campanhas mais 
incisivas, tornando o cenário eleitoral 
mais agitado. Nesta campanha, o depu-
tado pretende realizar ações pautadas 
em seus feitos durante o mandato.

“Nós queremos fazer uma campa-
nha muito propositiva em cima do 
trabalho, em cima de conquistas, em 
cima das emendas parlamentares, do 
alcance social no interior e em Ma-
naus, alertando a população sobre os 
fatos e acontecimentos que podem e 
que aconteceram no passado. Então, 
de forma propositiva queremos fazer 
uma campanha chamando atenção do 
que foi feito e do que vamos fazer”, 
destacou o deputado.



A posse do ministro Alexan-
dre de Moraes como pre-
sidente do Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE) terá um 

encontro emblemático. Estarão 
presentes, nesta terça-feira (16), 
o presidente Jair Bolsonaro (PL) 
e o ex-presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT). Os dois devem se 
encontrar pela primeira vez desde 
que confirmaram as candidaturas.

Bolsonaro confirmou a presença 
ao receber o juiz na última quarta-
-feira (10). Já a presença do petista 
foi confirmada por sua assessoria de 

DIvuLgAçãO

imprensa na tarde desta segunda-
-feira (15).  

Bolsonaro tem 29% das intenções 
de votos ao Planalto contra 47% 
do ex-presidente Lula (PT), segun-
do pesquisa Datafolha divulgada no 
último dia 28. O juiz assume a cor-
te eleitoral em meio a insinuações 
golpistas e ataques de Bolsonaro 
às urnas.

Na última semana, a campanha 
de Lula foi atingida por decisão do 
tribunal, quando o ministro Raul 
Araújo Filho determinou a exclusão 
de vídeos de discurso em que o 
ex-presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) chama o presidente Jair 
Bolsonaro (PL) de “genocida”.

O ex-presidente Michel Temer 
(MDB) e a ex-presidente Dilma Rous-
seff (PT) também devem acompa-
nhar a posse. Moraes convidou todos 
os ex-chefes do Executivo. Ainda são 
esperados mais de 20 governadores, 
além de parlamentares e autorida-

des do Judiciário.
Segundo a lei, o processo eleito-

ral começa oficialmente nesta terça. 
Para dar o pontapé inicial na cam-
panha, o ex-presidente Lula visitará 
duas fábricas: a da MWM Motores 
e geradores, em São Paulo, às 7h 
e a fábrica da volkswagen, em São 
Bernardo do Campo (SP). A segunda 
visita está prevista para ocorrer às 14h 
—a cerimônia em Brasília é às 19h.

Até a manhã desta segunda-feira 
(15) o núcleo da campanha petista 
não havia batido o martelo sobre 
a eventual participação de Lula na 
posse do TSE.

Segundo um interlocutor de Lula, 
a presença do petista na cerimônia, 
assim como a de outros ex-presi-
dentes, pode configurar mais um 
gesto que reforça a necessidade de 
se resguardar o ambiente institucio-
nal do tribunal, além de prestigiar o 
processo eleitoral. No último dia 11, 
ocorreu a mais ampla manifestação 

por democracia sob o governo de 
Bolsonaro com ato na Faculdade de 
Direito da uSP. Nele, foi lida carta 
que prega a manutenção do Estado 
democrático de Direito e o respei-
to às eleições diante das ameaças 
golpistas de Bolsonaro de contestar 
o resultado e questionar as urnas 
eletrônicas. O documento reúne mais 
de 1 milhão de assinaturas.

O governo quer usar a presen-
ça de Bolsonaro como gesto para 
tentar apaziguar as relações com a 
corte. A expectativa de ministros de 
Bolsonaro é que a posse de Moraes 
facilite este diálogo.

Horas antes de aceitar o convite, 
porém, Bolsonaro havia atacado 
ministros do STF e dito que não 
perderia as eleições para “narrati-
vas”. Sem citar nomes, o presidente 
havia dito que há “ameaça à liber-
dade” no Brasil e que a população 
tem o dever de “aperfeiçoar as 
instituições, desconfiar”.

Líderes em pesquisas 
de voto ao Planalto po-
dem ter primeiro en-
contro durante a cam-
panha eleitoral

Nelson Azevedo 

Lula e Bolsonaro devem se 
encontrar em posse de Moraes

   Manaus, terça-feira 16 de agosto de 2022

6

O governo quer usar a presença de Bolsonaro como gesto para tentar apaziguar as relações com a corte

Nelson é economista, empresário e presidente do Sindicato da Indústria Metalúr-
gica, Metalomecânica e de Materiais Elétricos de Manaus, Conselheiro do CIEAM e 
vice-presidente da FIEAM.

ZFM, vamos dar nome aos bois
Dar nome aos bois não significa que 

o pecuarista - desses que cometem 
a insensatez de remover a floresta 
para fazer pasto - trata sua boiada de 
maneira personalizada. Dar nome aos 
bois significa, na linguagem política, 
identificar os autores de falcatruas 
contra o erário. Ou seja, a intenção de 
quem criou a alcunha nada mais é que 
a de separar o joio do trigo. Cabe, ainda, 
invocar essa expressão, também, para 
solicitar a alguns representantes do 
ministério da Economia que identifi-
quem os autores do setor privado que 
estão mamando na Zona Franca de 
Manaus. É frequente a insistência de 
determinadas autoridades de que “é 
preciso desmamar a Zona Franca de 
Manaus”. Essa identificação dos bois 
é urgente e inadiável para que todos 
possamos usar a mesma linguagem 
sabendo quem está ao lado de quem 
ou de quê.

Como reza a Lei Maior 
Quem é que responde por esse 

paradoxo, e que justiça e polícia fe-
deral é esta que nunca flagrou essa 
contravenção? Ora, podemos afirmar, 
com base em rápida espiada no por-
tal da Receita, quem é o verdadeiro 
autor dessa travessura com a rique-
za aqui produzida. O grande lactante 
do almoxarifado Manaó é o Leão da 

Receita, vejam só. Afinal, o recurso 
aqui amealhado, precisaria ser aqui 
aplicado, como reza a Lei Maior. Isso 
porque se trata de uma região remo-
ta que ainda não tem infraestrutura 
competitiva para abrir mão de 7,9% 
do bolo fiscal do país, repassado como 
compensação fiscal para quem acei-
tou o convite do Estado Brasileiro para 
investir numa região remota, como o 
Amazonas e vizinhança. Mesmo re-
mota, e obrigada a pagar robustas 
contribuições, Manaus está entre os 
5 maiores contribuintes da Receita.

“Do nada, nada sai”
Outro esclarecimento precisa ser 

feito: AQuI NãO EXISTE RENÚNCIA 
FISCAL. O termo RENÚNCIA se aplica 
tão somente aonde existe uma co-
brança fiscal num ambiente produtivo 
e, num determinado momento, seja 
lá porque razão, essa cobrança deixa 
de ocorrer. É simples. Nem precisa 
desenhar. Thomas de Aquino, o mais 
respeitado doutor da Santa Madre 
Igreja, quando instado a demonstrar 
a existência de Deus, ele afirmava: 
“Do nada, nada sai. Ou seja, é preciso 
que haja um primeiro movimento do 
qual tudo se origina. E é a ele que 
chamamos Deus.” Ora, senão havia 
nada, antes do Polo Industrial de Ma-
naus, nada existia para renunciar. Por 

favor, senhores da RFB, nem precisa 
mais explicar.

45% do PIB 
Para aqueles que se agradam de 

conhecimento histórico, cabe apon-
tar que, durante duas oportunidades, 
a Amazônia tinha muito para distri-
buir. Foram os dois Ciclos da Bor-
racha. No primeiro, 1880 a 1910, por 
três décadas nós contribuímos com 
45% do PIB do Brasil. No segundo, 
que durou de 1942 a 1945, não deu 
tempo de usufruir, muito menos de 
compartilhar. Mas em nenhum deles, 
deixamos de contribuir para os co-
fres do país. A contrapartida, porém, 
não se deu. Por isso, não criamos 
alternativas de perenização. O Brasil 
costuma se dar bem com a fartura 
na Amazônia, sempre rezando o Pai 
Nosso até o “venha nós…”. 

Fakenews na floresta
Essa estória de que é preciso des-

mamar a ZFM precisa ser, de uma vez 
por todas, esclarecida. Ou, senão hou-
ver elementos para mantê-la, vamos 
encerrar essa prosopopeia por aqui. 
Assim como devemos encerrar outra, 
recentemente criada para justificar os 
decretos franskstein. uma verdadeira 
fakenews na floresta, segundo a qual 
as empresas da ZFM são contra a 

redução de impostos. Pelo contrário, 
justamente porque somos a favor de 
menos impostos, estamos aqui na 
Amazônia, juntando economia e eco-
logia com harmonia porque o Estado 
Brasileiro perguntou se topávamos 
ajudar a gerar emprego e a reduzir as 
inaceitáveis diferenças entre o Norte 
e o Sul do Brasil. Isso se chama po-
lítica de Estado. Qual é a proposta, a 
propósito, do ministério da Economia 
para conservação da Amazônia?

Desindustrialização por etapas 
O ministro da Economia, que jurou 

que esvaziar a ZFM - é bem verda-
de - veio aqui uma só vez, num bate 
volta de quem não quis correr o ris-
co de ouvir, ver, conhecer, portanto, 
entender e respeitar o que fazemos 
em favor da proteção da Amazônia, 
de sua floresta, da geração de em-
prego e oportunidades para a região 
e para o país. Ensaiou prometer que 
iria transformar Manaus numa re-
ferência mundial de Bioeconomia. 
Sabe o que ele fez em relação a essa 
promessa, que aliás inclui um item 
de nossa diversificação do Polo In-
dustrial de Manaus? Absolutamente 
nada, a não ser decretar medidas 
que estão fatiando a planta indus-
trial de Manaus, desindustrialização 
por etapas.

Neutralização do carbono
A quem quer agradar o senhor gue-

des? O que lhe fizemos, senão ofere-
cer insistentemente uma parceria de 
ganha-ganha em favor do país, uma 
economia de baixo carbono, entre 
outras nobrezas a favor das quais 
parece não sobrou qualquer resquício. 
Será que o ministro sabe que a Hon-
da, somente com sua RPPN, Reserva 
Particular do Patrimônio Natural, neu-
traliza todas as emissões de carbono 
em sua planta industrial de Manaus, 
com seus 6 mil empregos diretos e 
uma história ímpar de oportunidades 
para o Brasil e orgulho para quem aqui 
vive e tem parentes ligados a essa 
trilha de benefícios?

Nobless oblige 
Felizmente para nos ouvir, os ze-

ladores da Carta Magna tem um 
tempinho para e nos ajudar a dizer 
ao contribuinte brasileiro que aqui 
ninguém precisa desmamar, sonegar, 
fazer dinheiro com desmatamento, 
queimada e envenenamento com 
mercúrio para garimpar ouro em ter-
ras públicas e dos grupos indígenas, 
nossos antepassados e nosso presen-
te. Oxalá, nosso futuro de comunhão e 
interlocução construtiva... Quanto aos 
franceses, Nobless oblige, excelência, 
estamos encurtando a paciência.

STF pede 
explicação 
sobre varíola

O ministro do STF (Su-
premo Tribunal Fede-
ral), Alexandre de Mora-
es, deu 5 dias para que 
o presidente Jair Bolso-
naro (PL) e governadores 
deem informações sobre 
as providências toma-
das no combate à varíola  
dos macacos. 

A decisão se dá dentro 
de ADPF (Arguição de Des-
cumprimento de Precei-
to Fundamental) do PSB 
(Partido Socialista Brasilei-
ro).  O prazo passa a contar 
a partir desta 2ª feira (15.
ago.2022). 

“Por essa razão, deter-
mino sejam solicitadas in-
formações sobre os pedi-
dos cautelares formulados 
pelo requerente [PSB], a 
serem prestadas pelo pre-
sidente da República e pe-
los governadores dos Esta-
dos, no prazo de  cinco dias”, 
disse o ministro, relator do 
caso. Moraes também deu 
5 dias para que o advoga-
do-geral da união, Bruno 
Bianco Leal, e o procura-
dor-geral da República, Au-
gusto Aras, se manifestem  
no processo.

O pedido partiu do depu-
tado professor Israel Batis-
ta (PSB-DF). A partir de sua 
requisição, o PSB entrou 
com medida cautelar para 
que os Estados e a união 
sejam intimados.

A ação sustenta falta 
de gestão institucional do 
governo no enfrentamento  
à doença. 

O partido pede que a 
união e os Estados cons-
truam um “plano nacional 
operacional e eficiente, 
segundo critérios técnicos 
e científicos, de combate 
à disseminação da varíola 
dos macacos”.

PLaNaLto
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ção dos setores empresariais.“É 
um tema fundamental para o 
sucesso e sustentabilidade de 
toda organização séria que quer 
desenvolver um trabalho em 
conjunto com a sociedade e o 
meio ambiente, com as melho-
res práticas de compliance. E o 
RH como parceiro estratégico 
do negócio tem que adotar as 
melhores práticas de gestão, e 
o ESG chegou para solidificar as 
relações com a responsabilidade 
social”, afirmou.

Exposição
Em conjunto com o Congres-

so, será realizada a 19ª Expo 
ABRH-AM, com mais de de 30 
estandes de empresas e pres-
tadores de serviços na área de 
recursos humanos, consultorias,  
serviço público.

Os visitantes poderão aces-
sar os espaços e participar de 
ações promocionais e rodadas  
de negócios.  

A entrada no Centro de Con-
venções será gratuita e o cre-
denciamento será feito no local.

Para obter acesso à área de 
palestras na plenária será neces-
sário inscrever-se no endereço 

A Associação Brasileira de 
Recursos Humanos no 
Amazonas (ABRH-AM) 
promove nos dias 25 e 

26 de agosto o 19º Congresso 
Amazônico de Gente e Gestão 
e a 19ª Expo ABRH-AM, no Cen-
tro de Convenções do Amazonas  
Vasco Vasques. 

Na edição deste ano, a abor-
dagem focal será fundamentada 
no tripé ESG, sigla em inglês para 
Ambiental, Social e Governança, 
e o público-alvo são Lideranças, 
profissionais da área de Recursos 
Humanos, estudantes de todas 
as áreas e demais interessados 
no tema. 

De acordo com o vice-presi-
dente da seccional Amazonas da 
ABRH-AM, Francisco Assis, a es-
colha do tema ESG visa à coopera-

ABRH-AM realiza Congresso 
Amazônico de Gente e Gestão
 Em conjunto com o Con-
gresso, será realizada a 
19ª Expo ABRH-AM, com 
mais de de 30 estandes 
de empresas e prestado-
res de serviços 

eletrônico (https://bityli.com/
ZWEJYsI) ou na sede da seccional 
amazonense da ABRH. 

Os ingressos custam R$ 80 
para estudantes das universi-
dades signatárias do Pacto pela 
Educação e Empregabilidade do 

Amazonas, e são válidos para os 
dois dias de evento. 

Os demais ingressos custam a 
partir de R$ 220,00.Associados 
da ABRH possuem desconto na 
compra dos ingressos. 

No site é possível adquirir os 

ingressos no boleto ou no cartão 
de crédito em até 12x. 

A programação completa com 
horários das palestras e convi-
dados pode ser acessada pelo 
link (https://congressoabrham.
com.br/).

Além do Congresso, haverá a 19ª Epo ABRH-AM com mais de 30 estandes

REPRODuçãO

Inscrições terminam hojePetrobras reduz 
preço da gasolina

REPRODuçãO REPRODuçãO 

Jornada de trabalho na Afeam para concursado será de 30 horas semanais Menor preço da gasolina será observado nas bombas dos postos

ConCurso da aFEaMCoMBusTIVEIs

Com salários de até R$ 6.523, o 
concurso público da Agência de 
Fomento do Estado do Amazonas 
(Afeam) recebe inscrições até esta  
terça-feira (16/08).

 Os interessados devem acessar 
o site www.ibfc.org.br para fazer o 
cadastro e efetuar o pagamento da 
taxa.As inscrições se estendem até 
às 22h desta terça. De acordo com o 
edital, as remunerações são de R$ 
5 mil e R$ 6.523,00, com jornada de 
trabalho para todos os cargos de 30 
horas semanais.

O diretor-presidente da Afeam, 
Marcos Vinícius Castro, explicou que 
o último concurso realizado pelo 
órgão foi em 2009 e ressaltou a 
importância do novo certame. Os 
inscritos passarão por três etapas, 
que compreenderá prova objetiva, 
discursiva e avaliação de títulos. As 

oportunidades são para candidatos 
de nível superior nas especialidades 
de Agronomia, Administração, Conta-
bilidade, Economia, Direito, Comuni-
cação e Marketing, Desenvolvimento 
de Sistemas e Infraestrutura de TI, 
incluindo vagas para Pessoas com 
Deficiência (PcD).

Para homologar o certame, orga-
nizado pelo Instituto Brasileiro de 
Formação e Capacitação (IBFC) é ne-
cessário quitar a taxa de inscrição, no 
valor de R$ 100, conforme o edital. 
As provas serão aplicadas exclusi-
vamente em Manaus. O candidato 
que necessitar de qualquer tipo de 
condição especial para fazer a prova 
deverá solicitar eletronicamente, no 
momento da inscrição.

A divulgação do resultado final e ho-
mologação está prevista para ocorrer 
no dia 08 de dezembro.

A Petrobras vai reduzir hoje (16) o 
preço de venda da gasolina A para 
as distribuidoras de combustível  
em R$ 0,18. 

A redução foi informada no início 
da tarde de ontem (15) pela estatal.

Com a redução, o litro da gasoli-
na vendido pela Petrobras deixa-
rá de custar R$ 3,71 e passará a 
custar R$ 3,53, em uma queda de  
cerca de 4,8%. 

A empresa afirma que “a redução 
acompanha a evolução dos preços de 
referência e é coerente com a prática 
de preços da Petrobras, que busca 
o equilíbrio dos seus preços com o 
mercado global, mas sem o repasse 
para os preços internos da volatili-
dade conjuntural das cotações in-
ternacionais e da taxa de câmbio”.

Como a gasolina vendida nos pos-

tos de combustível recebe mistura 
obrigatória de 27% de etanol anidro, 
a Petrobras calcula que a sua par-
cela no custo final da gasolina paga  
pelos motoristas

 diesel não acompanha
Diferentemente do que ocorre com 

a gasolina, o diesel ainda não teve 
uma redução acentuada de preço.

 O combustível, base para o trans-
porte rodoviário de mercadorias e 
passageiros, tinha um preço médio 
de R$ 7,63 em julho. 

 Na semana passada, conforme 
pesquisa , o óleo estava com preço 
médio de R$ 7,50, mas podendo ser 
encontrado por R$ 7,14. 

Na avaliação do economista Gil 
Dantas, o combustível ainda tem 
margem de queda.



  Manaus, terça-feira 16 de agosto de 2022

Semana do economista é 
marcada por debates

O Conselho Regional de 
Economia do Amazonas 
(Corecon-AM) promo-
veu a “Semana do Eco-

nomista 2022 – O Amazonas 
que queremos”, com debates 
inéditos sobre a importância do 
modelo Zona Franca de Manaus 
(ZFM), o primeiro Hackathon 
brasileiro com estudantes de 
economia, além de premiações 
a jornalistas e representantes de  
instituições técnicas.

A iniciativa faz parte da série 
de ações realizadas pelo pre-

DivulgAçãO

Debates inéditos sobre 
ZFM, maratonas e pre-
miações marcam Se-
mana do Economista 
no Amazonas

Prefeitura publica resultado final do concurso da Semsa
DivulgAçãO

 A relação pode ser conferida no site da SEMSA

A Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Munici-
pal de Administração, Plane-
jamento e gestão (Semad), 
publicou no Diário Oficial 
do Município (DOM), edição 
5.405, de sexta-feira, 12/8, o 
resultado final do concurso 
da Secretaria Municipal de 
Saúde (Semsa).

O resultado, que ainda será 
homologado, se refere ao 
Edital 002/2021, que prevê 
o preenchimento de 1.822 
vagas, mais cadastro reser-
va, para cargos de nível su-
perior, médio, médio técnico  
e fundamental. 

A lista de aprovados para as 

vagas de ampla concorrência 
segue o número de inscrição, o 
nome do candidato em ordem 
de classificação específica por 
cargo, a nota final e a classi-
ficação, conforme divulgado 
pela Fundação getúlio vargas 
(Fgv), organizadora do certa-
me. A relação pode ser con-
ferida no site da Semsa (se-
msa.manaus.am.gov.br), na  
opção “Concursos”. 

TCE-AM suspende concurso 
da Polícia Civil 

O auditor do Tribunal de 
Contas do Amazonas (TCE-
-AM), Mário Filho, concedeu 
medida cautelar suspenden-

do o concurso a Polícia Civil 
do para os cargos de inves-
tigador, Escrivão e Perito. Na 
decisão foi apontado que a 
necessidade do diploma de 
curso superior na fase atu-
al do concurso e a exigência 
da Carteira Nacional de Ha-
bilitação (CNH) não têm fun-
damentação legal, Conforme 
apontado no despacho ape-
nas após a conclusão do curso 
de formação é que deve ser 
exigida apresentação do di-
ploma de conclusão do curso 
de bacharel na posse do can-
didato aprovado. Há ressalvas 
também quanto à exigência  
de CNH.
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sidente do conselho, Marcus 
Evangelista. Na mesa-redonda 
sobre “Zona Franca de Manaus 
– Tendências e expectativas”, 
que aconteceu na Federação 
das indústrias do Estado do 
Amazonas (Fieam), os espe-
cialistas debateram sobre 
a redução do imposto sobre 
Produtos industrializados (iPi) 
de diversos produtos. Também 
desmistificaram a ideia de que 
o modelo é um problema para 
o país, considerando ainda que 
a ZFM desempenha um pa-
pel importante de integração 
e de estabilidade geopolítica 
na região, levando em consi-
deração os aspectos sociais, 
econômico, ambiental e de  
segurança pública.

O debate foi mediado pela jor-
nalista Paula litaiff e teve a par-
ticipação do vice-presidente da 
Fieam, Nelson Azevedo; do pro-

fessor e economista, Osiris Silva; 
do economista, Jessé Rodrigues, 
como representante da Supe-
rintendência da Zona Franca de 
Manaus (Suframa); e do titular da 
Secretaria de Estado de Desen-
volvimento Econômico, Ciência, 
Tecnologia e inovação (Sedecti), 
Angelus Figueira.

No debate, Angelus Figueira, 
abordou sobre a importância da 
ZFM, do trabalho dos economis-
tas e informou que o Conselho 
de Desenvolvimento do Estado 
do Amazonas (Codam) se reuni-
rá no próximo dia 25 de agosto 
para avaliar mais de 63 proje-
tos, que devem gerar mais de 
2,5 mil empregos diretos para o 
Amazonas.“O Amazonas avança 
e a Zona Franca avança, princi-
palmente graças a projetos bem 
elaborados, bem encaminhados. 
No próximo dia 25, teremos a 
reunião do Codam que vai ana-

lisar projetos que são resultados 
do trabalho de economistas. En-
tão, é em sinal de respeito que 
nós participamos, que o estado 
participa, deste debate proposto 
pelos economistas do Corecon”, 
disse. Já o economista Osiris Sil-
va pontuou que é preciso fazer a 
integração da matriz econômica 
no Estado, ressaltando que já 
passou da hora de se rediscu-
tir o modelo e os conceitos da 
ZFM. “A economia do Amazonas 
não é o Polo industrial de Ma-
naus (PiM). A nossa economia 
é muito maior ou seria muito 
maior que o PiB (Produto in-
terno Bruto), principalmente por 
causa da bioeconomia, da explo-
ração dos recursos da biodiver-
sidade e da reestruturação da 
uEA (universidade do Estado do  
Amazonas)”, aponta.

O vice-presidente da Fieam, 
Nelson Azevedo, considera que o 

modelo econômico da região ain-
da é atrativo e destacou a impor-
tância do papel dos especialistas 
em economia na instalação de 
novos negócios na ZFM. “É muito 
importante essa interação com a 
classe dos economistas. Quan-
do são analisados 63 projetos 
pelo Codam significa dizer que 
o nosso modelo continua sendo 
atrativo e, logicamente, isso tudo 
é elaborado pela mão de econo-
mista, que convenceu os investi-
dores a mostrar que aqui ainda 
é um lugar muito bom para se  
investir”, afirmou.

Além da mesa-redonda, o Con-
selho realizou o primeiro Ha-
ckathon de Economia, uma ma-
ratona de desenvolvimento de 
ideias sobre o tema “Soluções 
de renda para pessoas de bai-
xa renda” e premiou jornalistas 
por produção de conteúdos sobre  
a temática.

 Evento debateu assuntos 
importantes para o Amazonas 
e a Zona Franca de Manaus
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Caso Silvanilde: filha se 
pronuncia pela primeira vez
Segundo a advogada da 
família, Talita Lindoso, o 
MP-AM denunciou Caio 
Claudino pelo crime de 
latrocínio. A filha da ví-
tima falou pela primeira 
vez desde que o ex-
-vigilante foi preso

  Luana Lima

Após três meses do assas-
sinato da servidora do Tri-
bunal Regional do Trabalho 
(TRT), Silvanilde Ferreira 

Veiga, a filha da vítima, Stepanhie 
Veiga, falou pela primeira vez com 
a imprensa. A nutricionista pediu 
justiça pela morte de sua mãe, 
acompanhada da advogada de de-
fesa da família, Talita Lindoso, na 
manhã de ontem (15).

A servidora foi morta a golpes de 
arma branca no dia 21 de maio deste 
ano, dentro do próprio apartamen-
to em que morava com a filha, em 
um condomínio de luxo localizado 
no bairro Ponta Negra. O autor do 
crime e assassino confesso, Caio 
Claudino de Souza, de 25 anos, 
cumpre prisão preventiva desde o 
dia 31 de junho.

A advogada de defesa, Talita 
Lindoso, iniciou a coletiva falan-
do da importância do apoio da 
opinião pública e da imprensa no 
caso. Ela explicou que a fase de 
investigação foi concluída com 
êxito, respeitando todos os trâ-
mites necessários para todos os 
lados envolvidos no caso.

“Nós finalizamos toda a fase de in-
vestigação. Esse primeiro momento 
podemos dizer que é um momento 
crucial para qualquer ação penal, 
porque uma investigação bem fei-
ta garante que, no final de tudo, a 

DIVULGAÇÃO

justiça possa acontecer. Para que 
a justiça ocorra é preciso que seja 
respeitado todo o processo penal, 
que todo o trâmite seja respeitado 
e seja garantido à pessoa que está 
sendo acusada no crime todos os 
seus direitos. E isso aconteceu até 
aqui”, disse a advogada.

MP denuncia acusado
Talita ainda explicou que, após 

a conclusão das investigações, um 
relatório da equipe policial respon-
sável pelas investigações foi apre-
sentado no último dia 10 de agosto 
à Justiça pelo Ministério Público. 
No documento, Caio Claudino foi 

denunciado pelo crime de latrocínio.
“A denúncia foi oferecida pelo 

Ministério Público, e entendeu-se 
que ele foi indiciado pelos crimes 
de roubo seguido de morte, conhe-
cido como latrocínio. Então nesse 
momento a denúncia se encontra 
conclusa para que o Juiz responsá-
vel decida pelo seu recebimento”, 
completou a advogada.

Talita falou que, a partir da de-
núncia recebida pelo juiz respon-
sável pelo caso, Caio será citado 
e terá um prazo de dez dias para 
apresentar a sua defesa - nessa 
ocasião ele sai da condição de indi-
ciado para réu. Ela ainda ressaltou 

que a justiça deve ser feita.
“Nós, enquanto representantes 

da família da vítima, acreditamos 
fielmente que a justiça será feita, 
e a justiça nesse caso é a conde-
nação do Caio. Porque nós estamos 
falando de um crime brutal, um 
crime sem precedentes na história 
do estado”, explicou Talita.

Filha da vítima
A nutricionista Stephanie Veiga 

falou pela primeira vez após as 
declarações dadas no dia do crime. 
Abalada, a filha da vítima ressaltou 
a importância do apoio dos advo-
gados de defesa e pediu justiça 

pela sua mãe.
“Meus advogados que me trou-

xeram até aqui, porque a primeira 
vez que procurei a imprensa foi 
como um pedido de ajuda, só que 
saiu totalmente fora do sentido. 
É revoltante tudo o que aconte-
ceu. Desde o início eu só queria 
justiça pela minha mãe. Até hoje 
não consigo entender como eu 
saio de casa e volto para casa. 
Isso é inexplicável para mim por-
que ele foi um monstro. Naquele 
momento, ele tirou tudo de mim 
e pior que ele foi trabalhar no dia 
seguinte como se nada tivesse 
acontecido”, desabafou.

Stephanie, filha de Silvanilde Veiga, falou que, apesar de terem se passado três meses do dia do crime, a sensação é como se o crime tivesse acontecido “ontem”

Homem é executado com 
drogas no bolso em Manaus

Procurado por estupro 
e roubo é encontrado

BIANCA RIBEIRO

O homem agonizou no chão até a chegada do Samu

   Suyanne Lima

Um homem até o mo-
mento ainda não identifi-
cado foi executado a tiros 
na rua Abraão, da comu-
nidade Jesus Me Deu, na 
Zona Norte de Manaus. O 
crime aconteceu a tarde de 
segunda-feira (15), por volta 
das 16h30, e assustou mo-
radores do local. O homem 
estava com drogas no bolso. 

De acordo com testemu-
nhas, dois carros chegaram 
no local e o homem teria 
sido jogado por criminosos 
de um dos veículos.  Houve 
uma troca de tiros entre os 
executores e o indivíduo 
que acabou sendo morto. 
Em seguida, os suspei- 
tos fugiram. 

“Foi muito assustador. Os 
caras desceram do carro 
para finalizar a execução.  

Ainda fugiram levando a 
arma que o rapaz estava. 
Em plena luz do dia, não 
tem mais hora para esse 
tipo de crime acontecer”, 
relatou um morador, que 
não quis se identificar. 

Os criminosos fugiram 
sem serem identificados 
e a vítima agonizou até 
não resistir aos ferimen-
tos. Uma equipe do Servi-
ço de Atendimento Móvel 
de Urgência (Samu) cons-
tatou a morte.

O local onde o crime 
aconteceu foi isolado 
por policiais militares da 
18° Companhia Interativa 
Comunitária (Cicom) que 
acionaram as demais 
equipes competentes. 

Equipes do Departa-
mento de Polícia Técni-
co-Científica realizaram 
a perícia.  A vítima foi 

atingida com três tiros 
que atingiram cabeça, 
costas e ombro. 

Ninguém reconheceu 
o homem e o corpo dele 
foi removido e levado ao 
Instituto Médico Legal 

(IML), onde aguardará 
reconhecimento dos 
familiares. 

O caso será investiga-
do pela Delegacia Espe-
cializada em Homicídios 
e Sequestros (DEHS).

   Suyanne Lima

Alex da Silva Oliveira, 
de 27 anos, foi preso por 
acusação de estupro e 
roubo. O crime ocorreu 
no dia 20 de abril des-
te ano, por volta das 
21h, no bairro São Jose 
Operário, na Zona Leste 
de Manaus. O indivíduo 
foi capturado na manhã 
desta segunda-feira 
(15), no bairro Colônia 
Antônio Aleixo, também 
na Zona Leste.

O criminoso teve a pri-
são temporária decre-
tada no dia 6 de junho 
deste ano. O delegado 
Mauro Duarte, do 30º 
Distrito Integrado de 
Polícia (DIP), deu mais 
detalhes da ocorrência.

“A vítima foi abordada 
assim que adentrou em 
sua própria casa, local 

onde o suspeito já se en-
contrava com uma faca 
nas mãos, que foi usada 
para ameaçar a vítima e 
roubar o aparelho celu-
lar dela. Em seguida, a 
mulher foi amarrada e 
teve a boca coberta por 
fita durex, ocasião em 
que o indivíduo come-
teu o estupro. A vítima 
foi ameaçada de morte 
caso denunciasse o cri-
me”, explicou o dele-
gado Mauro Duarte do 
30° DIP. 

Após a prisão, Alex foi 
encaminhado à unida-
de policial, onde foram 
adotados os procedi-
mentos cabíveis.

Ele deve ficar à dis-
posição da Justiça e 
será levado à Central 
de Recebimento e Tria-
gem (CRT) no KM 8 da 
rodovia federal BR-174.

hoMicídio PRiSÃo
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Manaus triplica número de câmeras de monitoramento

Fitoterápico desenvol-
vido em uma pesquisa 
pelo Programa Universal 
Amazonas vai ser usado 
como anti-inflamatório 
e bloquear as reações 
edematogênica, provo-
cadas pelo veneno

Um fitoterápico foi desen-
volvido à base de uma 
fruta amazônica conheci-
da como goiaba-de-anta 

(Bellucia dichotoma) para ser usa-
do como anti-inflamatório e blo-
quear as reações edematogênicas, 
provocadas pelo veneno da jarara-
ca-do-norte (Bothrops atrox).

O remédio será uma substância 
efervescente para ser tomada 
diluído em água, com ação efi-
caz contra dor intensa, edema, 
bolhas, equimose e necrose mus-
cular, antimicrobiana e, principal-
mente, para evitar a amputação 
do membro afetado pelo veneno 
da serpente.

O fitoterápico é fruto de uma 
pesquisa desenvolvida com o 
apoio da Fundação de Amparo à 
Pesquisa do Estado do Amazonas 
(Fapeam), por meio do Edital nº 
006/2019, do Programa Univer-
sal Amazonas.

De acordo com Maria Cristina 
Sampaio, coordenadora da pes-
quisa e bióloga na Universida-
de Federal do Amazonas (Ufam), 
a formulação do fitoterápico já 
está concluída. O estudo buscou 
propor uma fórmula que pudesse 
ser utilizada como coadjuvante à 
soroterapia para diminuir os danos 
teciduais locais produzidos pelo 
envenenamento botrópico.

Doutora em Imunologia, a pes-
quisadora destaca que o soro utili-
zado no Brasil para acidentes com 
jararacas neutraliza com bastante 
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trânsito, transporte, Guarda Municipal, Defesa Civil e telemonitoramento em Saúde atuam no CCC

eficácia os efeitos sistêmicos cau-
sados pelo veneno (hemorragia, 
miólise, hemólise, paralisia neuro-
muscular e respiratória, sintomas 
vagais, injúrias renais, alterações 
na cascata de coagulação e nas 
plaquetas, cardiotoxicidade, trom-
bose), mas não impede os efeitos 
locais, deixando desta forma a 
porta aberta para complicações 
e sequelas no membro atingido.

“nossa proposta foi preparar 
a formulação de um fitoterápico 
baseado no conhecimento e uso 
da planta (goiaba-de-anta) pela 
população tradicional, validando 
a planta como antiofídica, para 
que a indústria farmacêutica possa 
elaborar o remédio e distribuir à 
população”, completou.

Início
A pesquisa começou a ser desen-

volvida na Universidade Federal do 
Oeste do Pará (Ufopa) a partir de 
uma tese de doutorado das pesqui-
sadoras valéria Mourão de Moura e 
luana travassos. Após um levanta-
mento de plantas utilizadas como 
antiofídicas pela população com a 
obtenção de diversas informações 
do uso tradicional, o estudo termi-
nou na Ufam com a colaboração 
de vários professores do curso de 
Farmácia, em parceria com a Fiocruz 
e Fapeam, sob a coordenação de 
Maria Cristina Sampaio.

“Espera-se contribuir com o 
desenvolvimento de um remédio 
coadjuvante para o tratamento de 
acidentes ofídicos na região ama-

zônica, utilizando matéria-prima 
da própria biodiversidade local 
para valorizar e gerar recursos a 
partir da biodiversidade amazôni-
ca”, destacou Maria Cristina.

Números
Conforme a pesquisa, no Brasil, 

os números registrados pelo Mi-
nistério da Saúde mostram que 
ocorrem em média 26 mil casos/
ano de acidentes ofídicos, sen-
do a maior incidência na Ama-
zônia brasileira (52,6 casos/100 
mil habitantes). Esses números 
podem ser ainda maiores devi-
do às subnotificações existentes 
nessa região, especialmente de-
vido às longas distâncias a serem 
percorridas entre os locais dos 

Fitoterápico combate efeitos 
de veneno da cobra jararaca

  Da redação

A cidade de Manaus pas-
sará de 41 para 159 câ-
meras de monitoramento 
espalhadas pela capital. 
O processo de ampliação 
de lentes voltadas para 
a segurança iniciou por 
meio do Centro de Coope-
ração da Cidade (CCC), da 
Prefeitura de Manaus. As 
imagens são usadas para 
garantir um melhor servi-
ço dos órgãos municipais 
como trânsito, transporte 
e Defesa Civil.

Desde o ano passado, 
o CCC vem acelerando o 
ritmo de fiscalização dos 
serviços municipais, e 
garantindo, por meio da 
integração das pastas, so-
luções cada vez mais ágeis 
para a cidade. O objetivo 
agora é triplicar o número 
de câmeras, aumentando 
a cobertura visual da pre-
feitura sobre o município.

“Manaus é uma cidade 
muito grande, com mais de 
2 milhões de habitantes, e 
quanto mais câmeras de 
monitoramento, melhor. 
nós começamos montan-

do 41 câmeras e o prefeito 
David Almeida deu o co-
mando de triplicar e por 
isso hoje nós estamos ca-
minhando para 159 câme-
ras que serão essenciais 
para o monitoramento”, 
afirmou o superintenden-
te do CCC, Sandro Diz.

O superintendente res-
saltou ainda que as novas 
câmeras serão instaladas 
em pontos que antes es-
tavam descobertos. “Mais 
da metade da cidade ago-
ra estará coberta com as 
nossas imagens e moni-
torada pelo CCC, o que 
garante mais segurança, 
não só para a população, 
como para os agentes e 
prédios públicos, fortale-
cendo os serviços presta-
dos”, salientou.

Atualmente, cinco ser-
viços funcionam de for-
ma integrada no Centro 
de Cooperação da Cidade: 
trânsito, transporte, Guar-
da Municipal, Defesa Civil 
e telemonitoramento em 
Saúde. Até o fim do ano, 
novos serviços municipais 
devem ser agregados ao 
prédio.

Segurança no trânsito
Para garantir fluidez 

do trânsito e favorecer a 
travessia de pedestres de 
modo seguro, o Instituto 
Municipal de Mobilidade 
Urbana (IMMU) monitorou 
a avenida Coronel teixei-
ra, no bairro Ponta negra, 
Zona Oeste de Manaus, 
ontem (15).

O local concentra pe-
destres para realizar tra-
vessia, especialmente, nas 
primeiras horas da manhã 
e à tarde. Por isso, agen-
tes de trânsito do IMMU 
fizeram a operação visan-
do tanto orientar os pe-
destres quanto permitir o 
melhor fluxo de veículos.

“Esta ação é feita diaria-
mente. Uma orientação é 
para que a travessia dos 
pedestres seja realizada 
com o maior volume de 
pessoas para não atrapa-
lhar também o fluxo de 
veículos e não deixar que 
a avenida seja interditada 
a todo o momento devido 
ao processo de travessia”, 
frisou o chefe de Divisão 
Oeste do IMMU, Ian Do-
mingues.

no Brasil, cerca de 26 mil aciden-
tes ofídicos ocorrem ao ano, com 
maior incidência na Amazônia

seguraNça

acidentes e o atendimento médico 
especializado.

sobre o programa
O Programa de Apoio à Pesqui-

sa – Universal Amazonas é uma 
iniciativa da Fapeam que tem o 
objetivo de financiar atividades de 
pesquisa científica, tecnológica e 
de inovação, ou de transferência 
tecnológica, em todas as áreas do 
conhecimento, que representem 
contribuição significativa para o 
desenvolvimento socioeconômi-
co e ambiental do Amazonas em 
instituição de pesquisa ou ensino 
superior ou centro de pesquisa, 
públicos ou privados, sem fins 
lucrativos, com sede ou unidade 
permanente no Estado.
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O Brasil tem 21 universida-
des entre as mil melhores 
instituições de ensino su-
perior do mundo, segundo 

o Ranking de Xangai, divulgado 
ontem (15). A lista é encabeçada 
pela Universidade de São Paulo, 
que aparece como a melhor da 
América Latina. .

Ao todo, 2.500 universidades fo-

Ranking é divulgado anu-
almente desde 2013 e, 
em 2022, USP consta 
como a mais bem ava-
liada da América Latina

Brasil tem 21 universidades 
entre mil melhores do mundo

ram avaliadas na edição deste ano 
do ranking. A partir do número 100, 
quando as instituições brasileiras 
começam a aparecer, o ranking 
deixa de definir uma posição es-
pecífica para as universidades e 
passa a apontar apenas o bloco 
no qual elas se encaixam.

A USP, por exemplo, consta entre 
as 101 e 150 melhores universida-
des. Em seguida vem a Unicamp, 
UFMG, UFRJ, UFRGS, Unesp, UFPR, 
UFSCar, Unifesp, Universidade Fe-
deral de Viçosa, UFSC, UFF, UNB, 
UFC, UFPE, UFSM, UFPel, UFBA, 
UFG, UFRN e UFMS.

O ranking é realizado desde 2013 
por uma instituição independente, 
a Shanghai Ranking Consultancy. A 
avaliação é feita a partir de seis cri-

térios, como o número de prêmios 
Nobels e Fields entre os graduados 
e professores das instituições. Ou-
tro critério utilizado é o número de 
artigos em periódicos de ponta, 
como a revista Science e a Nature.

Americanas lideram
Pelo vigésimo ano consecuti-

vo, a universidade americana de 
Harvard consta como a primeira 
colocada no ranking. Em segundo 
e terceiro lugar, ficam Stanford e 
Massachusetts Institute of Tech-
nology (MIT). Entre os 10 primeiros 
colocados, apenas duas institui-
ções não são americanas: Cam-
bridge e Oxford, ambas centenárias 
universidades britânicas.

A predominância de universidades 

americanas segue até a posição nú-
mero 16, quando aparece a francesa 
Universidade Paris-Saclay. Ao todo, 
39 das 100 melhores universidades 
são americanas. Entre as restantes, 
14 são da Ásia e outras 32 da Europa.

Investimento deixa a desejar
Um estudo, divulgado durante 

o 74º Encontro Anual da Socieda-
de Brasileira para o Progresso da 
Ciência (SBPC), realizado entre os 
dias 24 e 30 de julho, revela que 
as universidades federais do Brasil 
perderam quantidade significativa 
de investimento desde 2015. En-
quanto os valores investidos na 
educação superior pública em 2014 
ultrapassaram os R$ 3 bilhões, no 
ano seguinte, o número caiu para 

menos de R$ 1 bilhão.
Atualmente o cenário é pior ain-

da. De acordo com o texto aprovado 
da Lei Orçamentária Anual de 2022, 
todo o Fundo Nacional de Desen-
volvimento da Educação (FNDE) 
recebeu apenas R$ 12 milhões de 
verbas da União.

Para Soraya Soubhi Smaili, pro-
fessora da Universidade Federal de 
São Paulo (Unifesp), a motivação no 
momento é enfrentar as dificulda-
des para continuar a desenvolver 
a ciência no país.

“Temos que articular todas as 
nossas forças para enfrentar esses 
problemas que assolam o país. E 
nossas universidades são capazes 
de enfrentar todas essas adversi-
dades”, argumentou.

Talibã completa um ano de poder no Afeganistão

Membros do grupo atiraram para o alto celebrando a marca de um ano no poder

O Talibã e seus apoiadores agi-
taram a bandeira branca e preta 
do grupo nas ruas do Afeganistão 
para comemorar um ano desde a 
retirada das tropas americanas 
do país, nesta segunda-feira (15). 
A celebração vem acompanha-
da de sofrimento às meninas e 
mulheres, que não têm acesso à 
educação e ao trabalho.

Em Cabul, alguns homens ati-
raram para o alto e algumas 
centenas de pessoas, incluindo 
apoiadores, combatentes e auto-
ridades do Talibã, se reuniram na 
praça em frente à embaixada dos 
EUA para marcar a data.

Eles seguravam faixas que in-
cluíam o slogan “morte aos Es-
tados Unidos”. “Este dia é o dia 
da vitória da verdade sobre a 
falsidade e o dia da salvação e 
liberdade da nação afegã”, disse 
o porta-voz do Talibã, Zabihul- 
lah Mujahid.

Nos 12 meses desde a retirada 

caótica das tropas dos Estados 
Unidos, alguns afegãos saúdam 
a melhoria da segurança, mas 
lutam contra a pobreza, a seca, a 
desnutrição e a esperança cada 
vez menor entre as mulheres de 
que terão um papel decisivo no 
futuro do país.

Relações exteriores
Em uma cerimônia com a pre-

sença de ministros do governo 
do Talibã, Amir Khan Muttaqi, 
ministro das Relações Exteriores 
em exercício, afirmou que seu 
governo trouxe segurança onde 
os Estados Unidos falharam e que 
o grupo deseja relacionamentos 
positivos com o mundo.

“Queremos um bom relacio-
namento com todos os países, 
não deixaremos o território do 
Afeganistão ser usado contra 
ninguém”, disse o ministro das 
relações exteriores.

O país está fisicamente mais se-

guro do que quando o movimento 
islâmico linha-dura lutava contra 
as forças estrangeiras lideradas 
pelos EUA e aliados afegãos, em-
bora uma ramificação local do 
Estado Islâmico tenha realiza- 
do ataques.

No entanto, essa segurança re-
lativa não pode camuflar a escala 
do desafio que o Talibã enfrenta 
para colocar o Afeganistão em um 
caminho de crescimento econô-
mico e estabilidade.

Devido ao isolamento do país, 
há enormes pressões sobre a 
economia, já que governos es-
trangeiros se recusam a reco-
nhecer seus governantes.

A ajuda ao desenvolvimento, da 
qual o país dependia muito, foi 
reduzida conforme a comunidade 
internacional exige que o Talibã 
respeite os direitos dos afegãos, 
particularmente meninas e mu-
lheres cujo acesso ao trabalho e 
à educação foi restringido.
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Dos 14 atletas, 13 se classifica-
ram para as provas nacionais, 

em São Paulo

O paratleta sonha em ganhar o 
mesmo destaque nas provas na-
cionais. “Eu me sinto muito bem 
ganhando essas medalhas e acre-
dito que Deus tem mais propósitos 
na minha vida”, frisa.

Ludmarlon Rocha, estudante do 
7º ano na Escola Estadual Ernesto 
Pinho Filho, possui deficiência vi-
sual. Acostumado a treinar sempre 
com seu guia, o paratleta disputou 
as competições sozinho, e no fim 
obteve três medalhas: ouro nos 
800m rasos, prata nos 60m rasos 
e prata nos 150m rasos.

O responsável pela delegação 
amazonense, Joniferson Vieira, diz 
ser grato por todo o apoio dado 
aos paratletas e pelo resultado 
surpreendente. “Com um mun-
do tão preconceituoso, a gente 
percebe que o esporte dá uma 
perspectiva de futuro para esses 
estudantes. O esporte proporcio-
na essa visibilidade, essa inclusão 
social. Então é uma sensação de 
dever cumprido, em poder ajudar 
esses alunos a terem uma visão de 

futuro e alegria ao vencerem seus 
obstáculos”, enfatiza.

Regional Norte I
Durante as competições em 

Brasília, os paratletas disputaram 
com outros paratletas do Distrito 
Federal e de oito estados, sendo 
Acre, Amapá, Goiás, Mato Grosso, 
Minas Gerais, Rondônia, Roraima 
e Tocantins. Os classificados se-
guem para a etapa nacional, que 
acontece em novembro no Centro 
de Treinamento Paralímpico, em 
São Paulo.

Quadro geral de medalhas
• Adriano Moura da Silva (EE Julia 

Bittencourt) – bronze nos 100m 
rasos, classe T47 sub-18

•Alex Andrey de Oliveira Kalil (EE 
Arthur Araújo) – ouro no salto em 
distância; prata nos 60m rasos e 
bronze nos 150 m rasos; classe 
T47 Sub-14

• Anne Maryane Pereira Gomes 
(EE Francelina Dantas) – ouro no 
arremesso do peso; ouro no lança-

mento do disco e ouro lançamento 
do dardo; classe F56 Sub-18

• Carlos Eduardo Brilhante de Sou-
za (EE Francelina Dantas) – ouro e 
quebra de recorde no lançamento 
do disco (9.34m); prata no arremes-
so do peso e prata no lançamento 
do dardo; classe F34 Sub-16

• Geovana Campos de Souza (EE 
Sérgio Mendonça de Aquino) – ouro 
e quebra de recorde no lançamento 
do dardo (6,88m); ouro nos 100m 
rasos e ouro no 400m rasos; classe 
T35 Sub-18

•João Lucas dos Santos Pereira 
(EE Cel. Pedro Câmara – CMPM 
VIII) – prata no arremesso do peso; 
bronze no lançamento do dardo e 
bronze no lançamento do disco; 
classe F37 Sub-18

•Joaquim Filho – atleta guia: ouro 
na prova dos 1000m rasos, classe T12;

• Kaua Barbosa de Souza (EE 
Nathalia Uchôa) – ouro nos 100 
m rasos; ouro nos 400m rasos e 
ouro nos 1500 m rasos; classe T54 
Sub-18

• Ludmarlon Rocha de Souza (EE 

Ernesto Pinho Filho) – ouro nos 
800m rasos; prata nos 60m rasos 
e prata nos 150 m rasos; classe 
T13 Sub-14

•Manassés Cruz Moura (EE Au-
gusto Carneiro dos Santos) – ouro 
no lançamento do dardo; ouro 
no arremesso do peso e prata no 
lançamento do disco; classe F35 
Sub-16

• Marcos Fabiano Lopes Biazze – 
ouro no lançamento do dardo; ouro 
no arremesso do peso e ouro nos 
1.000 m; classes F12 e T12 Sub-16

• Raul de Souza Silva (EE Antônio 
Nunes Jimenez) – natação; prata 
nos 50m livres; ouro nos 100m 
livres e ouro nos 400m livres

• Richard Hyller Santos de Oliveira 
(EE Sebastião Norões) – ouro nos 
100m rasos; prata nos 400m rasos 
e prata no salto em distância; classe 
F47 Sub-18

• Samuel Miranda Martins (Colé-
gio Amazonense D. Pedro II) – ouro 
no arremesso do peso, ouro no 
lançamento do disco e prata no 
lançamento do dardo; classe F37.

Estudantes paratletas do 
Amazonas conquistaram 38 
medalhas durante as Para-
limpíadas Escolares Regio-

nal Brasília. Os 14 estudantes da 
rede conquistaram 23 medalhas 
de ouro, 11 medalhas de prata e 
quatro medalhas de bronze, no 
evento que aconteceu de 10 a 13 
de agosto.

Dos 14 atletas, 13 se classificaram 
para as provas nacionais, em São 
Paulo, em novembro. Richard Hyl-
ler Santos, estudante da 2ª série do 
Ensino Médio na Escola Estadual 
(EE) Sebastião Norões, tem defi-
ciência física no membro superior. 
Ele conquistou medalhas de ouro 
nos 100m rasos, prata nos 400m 
rasos e prata no salto em distância.

Os classificados se-
guem para a etapa 
nacional, que acon-
tece em novembro

Paratletas do AM conquistam
 38 medalhas em etapa nacional

REPRODUÇÃO TWITTER WTA
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Bia Haddad está entre as 20 melhores tenistas do mundo
  Agência Brasil

A paulistana Bia Haddad 
tornou-se nesta segunda-
-feira (15) a número 16 do 
mundo no ranking da Asso-
ciação Internacional de Tênis 
Feminino (WTA), posição até 
então inédita na carreira da 
atleta de 26 anos.

Esta é a melhor classifi-
cação de uma brasileira na 
história do tênis feminino do 
país na Era Aberta, iniciada 
em 1968.  Pouco antes, quem 
brilhava no circuito era a bra-
sileira Maria Esther Bueno:  
dos anos 1950 e início dos 
1970 ela faturou oito títulos 
de Grand Slam. No entanto, 
a pontuação para o ranking 
da WTA só começou a valer 
a partir de 1975.

Após uma campanha his-
tórica que resultou no vice-
-campeonato de simples do 
WTA 1000 de Toronto (Cana-
dá) neste domingo (14), Bia 
Haddad saltou oito posições 
no ranking: saiu do 24º lugar 
para o 16º.  Para chegar à final 
contra a romena Simona Ha-

lep, Bia superou a número 1 do 
mundo Iga Swiatek, Belinda 
Bencic (12ª), Leylah Fernan-
dez (13ª), Karolina Pliskova 
(14ª) e Martina Trevisan (26ª).

A brasileira já volta à quadra 
nesta terça-feira (16) – horá-
rio ainda indefinido – no WTA 
1000 de Cincinnati (Estados 
Unidos). A estreia será contra 
a letã Jelena Ostapenko (15ª). 
Na disputa de duplas, Bia jo-
gará ao lado da cazaque Anna 
Danilina contra a taiwanesa 
Latisha Chan e a australiana 
Samantha Stosur.

Neste ano Bia faturou os 
dois principais títulos da car-
reira (os WTA 250 de Nottin-
gham e Birmingham, ambos 
na Inglaterra), além de ser 
campeã no WTA 125 de Saint 
Malo (França). Já nas duplas 
a brasileira iniciou a tempo-
rada com o título no WTA 
500 de Sidney (Austrália), ao 
lado de Danilina. Em junho, 
além do título de simples 
levantou o troféu de duplas 
no WTA 250 de Nottingham, 
desta vez em parceria com a 
chinesa Shuai Zhang. Neste ano Bia faturou os dois principais títulos da carreira
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o retorno das atividades do grupo contará com uma homenagem a todos os parti-
cipantes

o público do aM comprou mais 
de 500, em apenas duas horas
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   Jonathan Ferreira

a cultura amazonense pre-
cisa de apoio. Para par-
ticiparem do Fórum in-
ternacional de Ginástica 

Para todos, que ocorrerá no mês 
de outubro, em campinas (sP), o 
grupo Ginástica Para todos per-
tencente ao Programa de Dança, 
atividades circenses e Ginástica 
(Prodagin), da Universidade Fe-
deral do amazonas (Ufam), ini-
ciou uma vaquinha online com 
o objetivo de arrecadar recursos 
financeiros para custear passa-
gens áreas. o grupo de Manaus 
representa a região norte no 
evento internacional. 

o grupo nasceu em 2019 e, no 
mesmo ano, participou do Gin 
Brasil (festival organizado pela 
confederação Brasileira de Gi-
nástica), em Goiás, sendo o pri-
meiro da região norte no evento 
nacional. e, por conta dessa apre-
sentação, o Prodagin foi convi-
dado para participar do Fórum 
internacional de Ginástica Para 
todos. o evento nunca teve, até 
então, um grupo representando 
a região norte.

Para o Fórum internacional de 
Ginástica Para todos, o progra-
ma da Ufam levará 30 alunos, 
que apresentarão duas coreo-
grafias, tituladas “saga de um 
canoeiro” e a outra “amazônia: 
Um canto de esperança”, além 
de 14 trabalhos científicos aca-
dêmicos. os membros do Pro-
dagin abordam a temática indí-
gena e a cultura amazônica nas  
suas apresentações.

o Prodagin é um programa 
de extensão universitária, ins-
titucionalizado pela Ufam, que 
atende crianças a partir dos 4 
anos até a terceira idade, conta 
ainda com turmas para Pessoas 
com Deficiência (PcD). oferece 

‘Seresta Prosa e Poesia’ retorna no parque do Idoso
o grupo “seresta Prosa e Poesia” 

retorna suas atividades no Parque 
Municipal do idoso (PMi), em Ma-
naus. os 14 integrantes voltam a se 
apresentar nesta quinta-feira (18), 
das 9h30 às 11h30, em um evento 
de homenagem ao Dia dos Pais, no 
hall da lanchonete do PMi, bairro 
nossa senhora das Graças, zona 
centro-sul.

sob a coordenação dos músi-
cos José de Moraes e raimundo 
nonato, o grupo busca explorar o 
talento e a aptidão dos idosos para 
a música, a partir de instrumentos 
e do canto.

o grupo, criado em 2003 pela 
coordenadora lilian Machado, 
era, inicialmente, composto por 
22 idosos com talentos para mú-
sica, dança e artes cênicas. sua 
primeira apresentação aconteceu 
no dia 12 de maio, em uma festa 
de homenagem ao Dia das Mães, 
e passou a se apresentar todas as 
segundas-feiras com o nome “Bo-

tequim da seresta” e, apenas algum 
tempo depois, como “seresta Prosa 
e Poesia”.

Hoje, os coordenadores e músi-
cos José de Moraes e raimundo 
nonato, conhecidos pelos ido-
sos como “rinaldo” e “natinho”, 
respectivamente, explicam que 
não há necessidade de saber 
tocar algum instrumento ou ter 
familiaridade com a música para 
participar do grupo.

“nós buscamos incluir todos 
aqueles que tenham vontade de 
participar e se expressar a partir da 
música, por isso não fazemos tria-
gem ou qualquer tipo de seleção”, 
reforçou José de Moraes.

Já raimundo nonato destacou 
que grupos como estes são impor-
tantes não só para o desenvolvi-
mento de uma familiaridade com a 
música, mas também é uma forma 
terapêutica de trabalhar essa área.

os ensaios do “seresta Prosa e 
Poesia” acontecem todas as terças 

e quintas-feiras, das 9h às 11h30, 
nas dependências do PMi. o grupo 
foi contemplado com instrumentos 
que seguem disponíveis para uso 
dos membros, como violão, pandei-
ro, carrilhão, bongô, afoxé, xequerê, 
cajon, cavaco, microfones, caixa de 
som, pedestais e mesa de som. 
além da música, o grupo também 
apresenta declamações de poesia.

Eventos
Bárbara também explicou que 

existe a possibilidade de contratar o 
grupo “seresta Prosa e Poesia” para 
o seu evento, as apresentações 
são gratuitas e basta entrar em 
contato com o Parque Municipal 
do idoso a partir do telefone (92) 
98844-5699, ou pelo e-mail: par-
que.idoso@pmm.am.gov.br, para 
agendar a data, local e horário. 
o retorno das atividades do 
grupo contará com uma ho-
menagem a todos os partici-
pantes, inclusive, os já mortos. 

o grupo de manaus 
representa a Região 
norte no evento 

grupo 

atividades de dança, arte circense 
e ginástica.

Vaquinha online
“a vaquinha online é uma forma 

mais rápida de arrecadar esse 
dinheiro, porque já estamos há 
dois meses do evento, ainda pre-
cisamos arrecadar em um mês 
esse dinheiro”, explica a ideali-
zadora do programa e professora 
de educação física e fisioterapia 
da Ufam, lionela corrêa.

em 2019, o grupo conseguiu 
arrecadar recursos financeiros 
para participar do Gin Brasil, por 
meio de doações, rifas, sorteios 
e apoio de órgãos públicos. no 
entanto, nesse ano o Prodagin 
não conseguiu nenhum apoio.

“tivemos que trabalha em 2019 
para ir apresentar. a gente não 
teve muito apoio na época, mas 
recebemos cinco passagens da 
universidade [Ufam] e o resto 
tivemos que ir atrás, fizemos 
rifa, eventos, sessão de fotos, 
com o objetivo de arrecadar di-
nheiro para a viagem”, lembra  
a professora.

a idealizadora do programa 
afirma que o principal entrave 
desse ano é o aumento dos preços 
das passagens áreas, e muitos 
alunos não podem pagar.

“no ano de 2019, a passagem 
não estava tão cara como está 
esse ano. Houve um aumento de 
200% em comparação do preço 
pago em 2019. considerando que 
o grupo é formado principalmen-
te por estudantes universitários e 
pessoas de baixa renda da comu-
nidade, não há como arcar com 
os custos das passagens áreas, 
que serão 30”, declara.

Divulgar a cultura do amazonas 
o grupo visa levar a identidade 
amazônida nas apresentações e 
divulgar a região. os temas das 
coreografias são o cotidiano do 
nortista, a realidade, sempre bus-
cando valorizar os moradores. a 
equipe ainda bebi em referências 
culturais locais como o Festival 
de Parintins. no contexto geral, 
os trabalhos têm temáticas volta-
das à preservação da natureza, à 
valorização dos povos indígenas, 
ao reconhecimento do caboclo e 

do ribeirinho.
as apresentações por abordar 

a cultura do amazonas também 
divulgam a vasta diversidade dos 
povos e fomentam o turismo 
no estado. no fórum interna-
cional, o grupo propõe mostrar 
coreografias sobre os indígenas  
e ribeirinhos.

lionela aponta que as apre-
sentações do grupo “Ginastica 
para todos” fazem um diálogo 
entre a ginástica e o contexto dos 
povos originários, com elementos 
e movimentos que remetem a 
algo presente e característicos 
da região.

Identidade do grupo
o grupo indica que seus mem-

bros valorizem e tenha orgulho 
da identidade cultural da região. 
o projeto enxerga que devido à 
relação com a natureza e com a 
influência dos povos indígenas, 
algumas pessoas acabam ven-
do a cultura amazônida como 
algo ruim, algo negativo, mas o 
grupo indica para ter orgulho  
dessas origens.

Grupo faz vaquinha para 
participar de Fórum Internacional 
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o programa levará 30 alunos, que 
apresentarão duas coreografias, ti-
tuladas “saga de um canoeiro” e 
a outra “amazônia: Um canto de 
esperança”

Oficina G3 
fará show em 
Manaus

os aficionados pelo rock 
gospel da oficina G3 co-
memoram o retorno da 
formação inicial da banda 
para uma série limitada de 
shows pelo país em alusão 
aos 20 anos do icônico ál-
bum “Humanos”. aliás, esse 
trabalho marcou a virada 
dos anos 90 com mais de 
100 mil cópias vendidas.

em Manaus, o evento 
é assinado pela celebrar 
Produções e está marcado 
para o dia 28 de outubro, às 
20h, no Podium da arena 
da amazônia.

os ingressos já estão à 
venda, exclusivamente, 
na plataforma oficial da 
banda: www.clubedoin-
gresso.com e os preços 
variam de r$ 50 (pista) e 
r$ 100 (ViP G3). as infor-
mações podem ser obti-
das pelo (92) 98822-7123. 
na abertura das vendas, 
no sábado (13), os ingres-
sos foram esgotados em 
algumas cidades brasilei-
ras onde acontecerão os 
shows. 

a turnê comemorativa vai 
reunir a formação com PG 
no vocal; Juninho agram, na 
guitarra; Jean carlos, nos 
teclados; Duca tambasco, 
no baixo; Walter lopes e 
lufeh vão dividir as apre-
sentações na na bateria.

gospEl 
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 Câmeras de  
monitoramento II    

. Sobre o suporte das novas 
câmeras de monitoramento 
na cidade, o superintendente 
do CCC, Sandro Diz, ressaltou 
que as novas câmeras serão 
instaladas em pontos que an-
tes estavam descobertos.  

. “Mais da metade da cida-
de agora estará coberta com 
as nossas imagens e moni-
torada pelo CCC, o que ga-
rante mais segurança, não só 
para a população, como para 
os agentes e prédios públi-
cos, fortalecendo os serviços 
prestados”, salientou. 

 . Atualmente, cinco serviços 
funcionam de forma integra-
da no Centro de Cooperação 
da Cidade: trânsito, transpor-
te, Guarda Municipal, Defesa 
Civil e telemonitoramento em 
Saúde. Até o fim do ano, no-
vos serviços municipais de-
vem ser agregados ao prédio. 

    Simpósio 
. Nos dias 17 e 18 deste mês, o 

Sindicato dos Estabelecimentos 
de Ensino Privado do Estado do 
Amazonas (Sinepe-AM) pro-
move o Simpósio de Matrículas 
2023 e o Seminário Sinepe-AM 
de Educação.  

.  Os eventos vão trazer espe-
cialistas que vão discutir temas 
atuais e que ajudarão as institui-
ções de ensino a se organizarem 
para o próximo ano letivo. Entre 
eles, a Comunicação Assertiva, 
que pode se tornar uma ferra-
menta no relacionamento entre 
escolas e famílias. 

. O evento encerra com uma 
apresentação dos advogados 
Claudine Klenke, Yulle Medeiros 
e Bruno Rodrigo Falcão. Eles irão 
abordar questões sobre contrato 
de prestação de serviços educa-
cionais, Lei Geral de Proteção de 
Dados (LGPD) e Direito Tributá-
rio. As inscrições podem ser rea-
lizadas através do e-mail geren-
ciasinepe.am@gmail.com. 

    FestImprensa   
. Estudantes de Jornalismo da Universidade Federal do Amazonas (UFAM) 

promovem, no dia 25 de agosto, das 9h30 às 14h, a 7ª edição do FestImprensa, 
o Festival de Assessoria de Imprensa e Comunicação do curso, que ocorrerá 
no Centro de Convivência (CDC) do Campus Universitário, com entrada gratui-
ta, apresentação de projetos e desfile de moda.  

.   Com a temática “Empreendedorismo”, o evento reunirá quatro negócios 
que surgiram em meio à pandemia de Covid-19. O FestImprensa apresenta as 
ações de assessoria de imprensa e comunicação, desenvolvidas ao longo do 
semestre pelos estudantes, principalmente com o objetivo de ampliar a divul-
gação desses empreendimentos.  

No evento, o público conhecerá as atividades, produtos e serviços previstos 
no planejamento estratégico, desenvolvido pelos estudantes, como prática 
laboratorial das disciplinas, Oficina Básica de Assessoria de Imprensa, minis-
trada pela professora, Mirna Feitoza, e Assessoria de Imprensa, ministrada 
pela professora, Thamiris Franco. Durante o evento, cada organização estará 
em um estande, apresentando seus produtos e serviços. Também ocorrerá 
um desfile de moda da By Anju, com várias sugestões de looks. 

   Doação   
. A Prefeitura de Manaus rece-

be, nesta terça-feira, a doação 
de cartilhas de educação em 
saúde nas línguas espanhol e 
warao, por meio de uma parce-
ria com o Fundo de Populações 
das Nações Unidas (UNFPA).  

. A entrega acontece às 9h, 
no auditório Deodato Miran-
da Leão, na sede da Secretaria 
Municipal de Saúde (Semsa). 

 . Os informativos serão dispo-
nibilizados em unidades de saú-
de para contribuir com a pro-
moção da saúde de migrantes 
e refugiados venezuelanos que 
vivem na capital. A Semsa irá 
receber as cartilhas “ABC para 
a primeira infância”; “Saúde Se-
xual e Infecções Sexualmente 
Transmissíveis” e “Planificação 
Reprodutiva, Gravidez e Lacta-
ção”. 

A aniversariante da temporada, Juiana Maquiné 
entre Alê Farias e Bruno, na movimentada festa 
batizada de “Maloca da Juju”, no sábado à tarde

 Maiana Machado e Vanessa Maquiné com a ani-
versariante Juliana Maquiné na alegre “Maloca da 

Juju”, no fim de semana

Luccas e Suely Nascimento durante evento que 
reuniu pesos pesados do Direito

Tadeu Souza e o prefeito David Almeida, prestigian-
do os jovens missionários da Missão Calebe, no fim 

de semana

Sueline Chíxaro e Raphaela Sampaio Prado, em tarde de 
almoço chic

A desembargadora Graça Figueiredo e Angela Bulbol de 
Lima no evento do Judiciário contra a violência doméstica, 

no início da semana, no Fórum Cível

 A vice-presidente do Tribunal de Justiça do Estado do 
Amazonas, desembargadora Graça Figueiredo, o presidente 
do Tribunal de Justiça do Estado do Amazonas, desembar-
gador Flávio Pascarelli, o desembargador César Bandiera 

e o juiz Anésio Pinheiro, no evento de abertura da Semana 
“Justiça pela Paz em Casa”, no Hall do Fórum Cível, na 

manhã de segunda-feira

    Homenagem 
. A Assembleia Legislativa 

do Estado do Amazonas terá 
evento importante no próxi-
mo dia 19 de agosto. 

. Sessão Especial para a en-
trega da Medalha “Ruy Araújo” 
ao Ministro Ricardo Lewan-
dowski conforme aprovação 
da Resolução Legislativa nº 
899 /2022, oriunda do Pro-
jeto de Resolução Legislativa 
nº23/2022. 

 . O homenageado receberá 
na ocasião, também, a Meda-
lha do Mérito Acadêmico da 
Escola Superior da Magistra-
tura do Amazonas do Tribunal 
de Justiça do Estado do Ama-
zonas, no Plenário Ruy Araújo. 

 Câmeras de 
monitoramento I   
 
. A Prefeitura de Manaus, 

por meio do Centro de Coo-
peração da Cidade (CCC), ini-
ciou o processo de ampliação 
de câmeras de monitoramen-
to da cidade, passando de 41 
para 159 lentes espalhadas 
pela capital.  

. As imagens são usadas 
para garantir um melhor ser-
viço dos órgãos municipais 
como trânsito, transporte e 
Defesa Civil. 

. “Manaus é uma cidade mui-
to grande, com mais de 2 mi-
lhões de habitantes, e quanto 
mais câmeras de monitora-
mento, melhor. Nós começa-
mos montando 41 câmeras e 
o prefeito David Almeida deu 
o comando de triplicar e por 
isso hoje nós estamos cami-
nhando para 159 câmeras que 
serão essenciais para o moni-
toramento”, afirma o superin-
tendente do CCC, Sandro Diz. 



A polêmica do final de se-
mana, com repercussão até 
agora, foi por causa da co-
letiva, pós-jogo, Corinthians 
e Palmeiras, disputado na 
noite de sábado.

O repórter Ricardo Mar-
tins, da Transamérica FM, 
perguntou a Vitor Pereira 
o que tinha que perguntar, 
em se tratando de fute-

bol e do que é rotineiro na 
vida dos técnicos de fute-
bol no Brasil.

Se ele tinha medo de per-
der emprego, depois da der-
rota para o principal rival. O 
treinador português, talvez 
ainda desacostumado com 
os modos e costumes daqui, 
usou da maior sinceridade 
e só respondeu que a sua 

conta no banco não lhe cau-
sava incômodo nenhum.

Que mal houve nisso? O 
repórter fez a pergunta e 
teve a resposta. E segue 
o jogo. Melhor do que as 
conversinhas de sempre, 
em se tratando de temas 
futebolísticos, que  quase 
nunca levam do nada para 
lugar nenhum. Compreen-

sível a surpresa. Tudo que 
sai do 3 por 4 sempre es-
candaliza a alguns.

Só que é sempre bom re-
cordar: “As perguntas não 
são nunca indiscretas. As 
respostas, às vezes, sim” – 
Oscar Wilde. No caso, nem 
uma coisa e nem outra.

Parabéns aos envolvidos!

diVulgAçãO
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Nada contra a pergunta e resposta 
de Vitor Pereira. Que venham mais
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Virou diário
Na TV Jovem Pan, o programa 

“linha de Frente”, que era leva-
do ao ar só nas noites de sábado, 
passa a ser diário, às 15h.

Apresentação de Carla Cecatto.

Convidada de hoje
Catia Fonseca é a convida-

da especial do ”Programa de 
Todos os Programas”, nes-
ta terça-feira, no YouTube e  
Facebook do R7.

Ao vivo, a partir das 18h.

Fazenda - 1
Está muito difícil ainda levan-

tar quem já está definido para a  
próxima “Fazenda”.

Sabe-se que 16 participantes já 
acertaram tudo e até assinaram 
seus contratos. Faltam quatro 
ainda.

 
Fazenda – 2
Mas se existe a dificuldade de 

saber quem está, não há tanta em 

“Além da ilusão” na globo, no dia 
22, não ficará apenas no drama 
característico do horário das 6. 

A proposta do autor Mario Teixei-
ra é temperar com comédia, missão 
destinada a Welder Rodrigues, Titi-
na Medeiros e giovanna Figueire-
do, em sua primeira novela.

Mais uma
depois da globo entender que 

“Campana Vermelha”, da Vivian 
Oliveira não se adaptava ao horá-
rio das 21h, por ser um trabalho de 
época, a autora acaba de entregar 
uma nova sinopse.

Agora é “A Profecia”, para as 
18h, sobre a história de uma  
médica cirurgiã.

A definir
Na Band, há a expectativa de 

quem será escalado para as 
transmissões do uFC, a partir de 
janeiro.

Se será necessário buscar al-
guém no mercado ou recorrer 
a um talento da própria casa. 
Aliás, já teve até quem mandou 
indiretas. 

Teatro
Vera Fischer, larissa Maciel e 

Mouhamed Harfouch estreiam 
dia 2 de setembro, no Teatro Raul 
Cortez, em São Paulo, o espetá-
culo “Quando Eu For Mãe Quero 
Amar desse Jeito”.

A comédia tem direção de Ta-
deu Aguiar.

 Vem aí
“Nóis na Firma” tem estreia 

confirmada, na Band, dia 3 de se-
tembro, a partir das 20h55. Noites 
de sábado.

uma missão que não será muito 
fácil. Vai pegar horário da propa-
ganda política. isso, para uma es-
treia, sempre foi muito perigoso. 
Em todo caso.

Melhores do ano 
A Associação da imprensa do 

Brasil - AiB – promove dia 14 de 
novembro, no Sheraton Rio Resort 
Hotel, cerimônia aos melhores da 
imprensa e Entretenimento.

Roberto Cabrini, da Record, foi 
indicado ao Troféu AiB de im-
prensa, na Categoria “Melhor Jor-
nalista de 2022”.
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Bate Rebate
Após cumprir agenda do “Hens-

ga Hits!” e do “Criança Esperança”, 
deborah Secco vai retomar as 
gravações da série “Codex 632”...

É uma parceria do globoplay 
com a portuguesa RTP.

O filme “Nunca Fomos Tão Mo-
dernos”, dirigido por guga Coelho, 
que também atua ao lado de dudu 
Azevedo e letícia Spiller, entra 
nesta terça-feira na programa-

ção do Canal Brasil, às 18h25.

Estão em andamento as grava-
ções da série “Marcelo, Marmelo, 
Martelo”, baseada no livro de 
Ruth Rocha, para o Paramount+...

Como curiosidade, será o pri-
meiro trabalho de Oscar Filho 
fazendo um pai. Ele contracena 
com Enzo Rosetti.

Tony Ramos faz segredo sobre 

sua nova novela na globo...

Mas, na lista de apostas, apa-
rece “Terra Vermelha”, novela de 
Walcyr Carrasco, faixa das 21h.

depois das férias nos Estados 
unidos, luciana gimenez retoma 
seus trabalhos na Rede TV! nesta 
quarta-feira.

O canal Comedy Central dispa-
rou ontem uma nova temporada 

de gravações do programa “A 
Culpa é do Cabral”, com Rafael  
Portugal e companhia bela...

desta vez os trabalhos aconte-
cem no antigo cinema da galeria 
Paraíso, na Vila Mariana, em São 
Paulo.  

C´est fini

O “Que História É Essa, Porchat” 
desta terça-feira, a partir das 

21h45, no gNT, promete relatos 
curiosos de galvão Bueno, Fer-
nanda Abreu e Marcelo Adnet. 
galvão conta histórias de trolla-
gens com os pilotos Ayrton Senna 
e gerhard Berger, e Fernanda 
lembra um episódio de desespero 
familiar com desfecho incomum. 
Já Adnet narra um perrengue em 
um desfile de escola de samba.

Ficamos assim. Mas amanhã 
tem mais. Tchau!

saber quem não estará.

Por exemplo: não contem com a 
presença do ex-deputado Arthur 
do Val, o Mamãe Falei. Nunca foi 
cogitado.

Agora, o Rio
A partir desta terça, o “Balanço 

geral” – Rio, com Tino Junior, vai 
sabatinar os quatro candidatos ao 
governo com maior representati-
vidade no Congresso Nacional.

O primeiro, definido por sorteio, 
é Rodrigo Neves (PdT).

Na mesma
O pool Band-Cultura-uol-Fo-

lha para o debate presidencial 
do dia 28 continua com reuniões 
acontecendo. Por enquanto, tudo 
mantido.

Mediadores: Eduardo Oinegue, 
Adriana Araújo, leão Serva e Fa-
bíola Cidral.

Primeira novela
“Mar do Sertão”, substituta de 
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DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.  3.785/2012

Urucum Piscicultura Ltda, torna público que recebeu do IPAAM,  a Licença de Operação 
n.° 323/2021  1ª Alteração, que autoriza a criação de peixes em uma área caracterizada para 
operação de 07 (sete) tanques circulares de ferrocimento, com área útil individual de 50,0 m³, 
os quais somam 350,0 m³ e a instalação de 13 (treze) tanques circulares de ferrocimento, 
com tamanhos individuais padronizados de 50,0 m³ e área útil que soma 650,0 m³ ,  os quais 
perfazem uma área  útil total de 1.000,00 m³ , destinados à criação de tambaqui (Colossoma 
macropomum), matrinxã (Brycon amazonicus) e pirarucu (Arapaima gigas) em sistema intensivo 
de produção, em um imóvel atualmente composto por 01 (um) lote com área total de 1,5824ha., 
localizada na Rodovia Manoel Urbano, km 08(ME), Estrada do Janauari, km 11(MD), Ramal do 
Curupira, km 01, Zona Ramal, situado nas seguintes coordenadas geográfi cas : 03°14’50,66505”S  
e 60°05’24,42627”W”, Iranduba – AM., para Aquicultura, com validade de 499 dias.

ANUNCIE 98244-0888


